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У скупости нет предела 
В последние годы явно наблюдается экономия 
на человеке, в том числе и на инвалидах

Что выбирает молодёжь 
XXI века? 

Новое поколение россиян считает, 
что для хорошего материального положения 
не обязательно много работать 4

Дружным маршем 
в пасть хищнику 

Центральная Азия всё крепче подсаживается 
на американский крючок 3
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«Чёрный октябрь»:  
 

30лет

«Правда» опубликовала информацию о 
реакции на государственный перево-
рот, поступавшую из регионов России. 

Среди тех, кто в первые же дни осудил действия 
Ельцина и в той или иной степени поддержал 
Верховный Совет, были городские и областные 
Советы Карелии, Алтайского и Ставропольского 
краёв, Мурманской, Ростовской, Саратовской и 
Тульской областей. Против попытки Ельцина 
ввести диктатуру открыто выступил губернатор 
Новосибирской области. Даже в «демократиче-
ской» Северной столице Малый Совет Санкт-Пе-
тербурга квалифицировал указ Ельцина как пе-
реворот. Малый Совет Ленинградской области в 
своём обращении к гражданам подчеркнул, что 
действия президента являются основанием для 
его отрешения от должности. 

Однако исполнительная власть в большинстве 
своём или отмалчивалась, или оказывала под-
держку государственному перевороту. «Правда» 
сообщила о заявлении вице-премьера В. Шумей-

ко о том, что на очереди — устранение Консти-
туционного суда РФ «мирными средствами», 
опробованными на Доме Советов: через от-
ключение его здания от тепло-, энерго- и водо-
снабжения. 

По информации источника «Правды», в ночь 
на 27 сентября в район Дома Советов прибыли и 
провели рекогносцировку сохраняющие вер-
ность Ельцину министр внутренних дел РФ Вик-
тор Ерин, мэр Москвы Юрий Лужков и началь-
ник ГУВД Москвы Владимир Панкратов — один 
из главных организаторов избиения первомай-
ской демонстрации в 1993 году. После этого днём 
27 сентября блокада Дома Советов ужесточилась, 
а кольцо оцепления было расширено. 

Окружённые защитники Верховного Совета и 
Конституции занимались укреплением барри-
кад. А в это время пытавшихся присоединиться 
к ним их сторонников на внешнем кольце оцеп-
ления начали избивать и задерживать ельцин-
ские каратели.

26 сентября, несмотря на установленную 
блокаду, у здания Верховного Совета постоянно 
находились тысячи сторонников народных депу-
татов. Многие оставались там и ночью. В от-
вет на угрозы ельцинских карателей устроить 
массовые задержания защитники Советской Кон-
ституции приступили к формированию отрядов 
самообороны, однако оружия у них не было.

Всероссийский конкурс 
детского и юношеского 
творчества «Земля та-

лантов» впервые состоялся в 
2014 году и за прошедшее вре-
мя стал одним из самых мас-
совых в стране. Из года в год 
его география становилась 
шире, а число участников 
множилось. Не стал исключе-
нием и 10-й, юбилейный, се-
зон: только на сцене финаль-
ного гала-концерта выступи-
ли более 300 юных дарований 
из 30 регионов нашей не-
объятной страны. А в регио-
нальных отборочных турах, 
которые проходили в течение 
многих месяцев во всех феде-
ральных округах, участника-
ми стали тысячи ребят от Кам-
чатки до Калининграда. Это 
не только профессиональные 
коллективы из больших горо-
дов. Большое отдельное вни-

мание организаторы конкурса 
уделяют талантливым ребя-
там с нелёгкой судьбой, живу-
щим в небольших посёлках, 
которых и на карте порою не 
отыскать. 

Каждый сезон конкурса был 
посвящён яркой странице со-
ветской истории: 70-летию и 
75-летию Великой Победы, 
60-летию легендарного полё-
та Юрия Гагарина, 100-летию 
Ленинского комсомола и 
красногалстучной пионерии, 
советскому кино — вот далеко 
не все темы богатого культур-
ного наследия советской эпо-
хи, нашедшие отражение в 
творческих выступлениях 
участников. Этот же год, став-
ший юбилейным, объединил 
в себе все предыдущие 9 лет. 
Стремление к справедливости 
и прогрессу, освоению космо-
са и науки, сохранению нашей 

великой истории, достиже-
нию творческих и спортив-
ных вершин — всё это можно 
было увидеть в песнях, танцах 
и стихотворениях участников 
финала конкурса. 

С приветственным словом 
к конкурсантам и их родите-
лям обратился Председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. 
Лидер КПРФ поблагодарил 
ребят за их красочные вы-

ступления, верность дружбе, 
справедливости, великой По-
беде и труженику-победите-
лю. Геннадий Андреевич в 
своём выступлении подчерк-
нул, что партия большое вни-
мание уделяет поддержке мо-
лодёжи, а также, что место 
проведения гала-концерта 
выбрано тоже не случайно: на 
этой земле проходили боль-
шие бои во время Великой 

Отечественной войны, и она 
овеяна боевой славой защит-
ников нашего социалистиче-
ского Отечества. 

Геннадий Андреевич заве-
рил всех присутствовавших, 
что КПРФ продолжит разви-
вать направление работы пар-
тии по поддержке молодёжи и 
её инициатив, поддерживать 
Ленинский комсомол и пио-
нерию как авангард прогрес-

сивной части молодого поко-
ления нашей страны. 

«Вы все чемпионы и побе-
дители. Вы талантливые люди, 
потому что сохранили чувство 
добра и справедливости в 
своём сердце через наши пес-
ни, историю, культуру и тра-
диции. Самых высоких ре-
зультатов мы добились в фор-
ме Союза Советских Социали-
стических Республик, и в это 
смутное время идеи социаль-
ной справедливости пробьют 
себе дорогу, прежде всего по-
тому, что есть такие дети, вос-
питатели и художественные 
руководители», — подчеркнул 
Геннадий Андреевич. 

Первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю.В. Афо-
нин, обращаясь к участникам, 
отметил, что конкурс прово-
дится 10 лет и позволяет за-
явить о своём таланте не толь-
ко жителям больших городов, 
но и небольших посёлков и 
сёл нашей необъятной страны. 
«Творческие номера этого се-
зона отобразили ключевые ве-
хи нашего конкурса, но с дру-
гой стороны — это вехи наше-
го государства. Это конкурс не 
только творчества, но и пат-
риотизма, любви к Родине», — 
заметил в своём выступлении 
Юрий Вячеславович. Он по-
благодарил организаторов 
конкурса во главе с руководи-
телем Надеждой Воронцовой, 
комсомольские организации 
и региональные комитеты 
КПРФ, которые поддерживают 
отборочные туры на местах. 
Впервые в конкурсе приняли 
участие ребята из новых ре-

гионов — Луганской и Донец-
кой народных республик. 

«Несмотря на атмосферу 
светлого праздника, нельзя не 
вспомнить о тех, кто помогал 
в становлении конкурса. Это 
ведущая первого гала-концер-
та певица Юлия Началова, 
композитор Евгений Крыла-
тов, который выступал на этой 
сцене, и сегодня здесь звучали 
его песни. Одним из органи-
заторов отборочного этапа 
конкурса в Севастополе был 
лидер комсомола Александр 
Череменов, который погиб, 
защищая Родину, и награждён 
посмертно орденом Муже-
ства. Мы будем помнить на-
ших товарищей и развивать 
лучшие традиции». 

Завершая выступление, 
Юрий Вячеславович обратился 
к участникам: «Земля талантов» 
идёт вперёд, в новом году кон-
курс будет ещё более масштаб-
ным, ярким и содержательным. 
Мы обязательно встретимся в 
«Снегирях» через год». 

Участников и гостей конкур-
са приветствовал заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
Новиков. В своём выступле-
нии он обратил внимание на 
обширную географию конкур-
са и его уникальность для со-
временной России: «Конкурс 
сделал вас богаче, нацелил на 
новые достижения, дал новых 
друзей. Из этого зала мы все 
выйдем победителями». 

Финал конкурса проходил 
на протяжении пяти дней. В 
это время, кроме подготовки к 
гала-концерту, для ребят про-
водились развлекательные 

мероприятия и мастер-классы 
с участием заслуженных арти-
стов Российской Федерации, 
актёров кино, театра и телеви-
дения, были организованы 
экскурсии по столице, квесты, 
дискотеки, праздничный торт 
и много других интересных 
мероприятий. 

«Земля талантов» — конкурс, 
в котором может проявить се-
бя любой ребёнок. Все десять 
сезонов в нём всегда прини-
мают участие воспитанники 
детских домов и школ-интер-
натов, ребята с ограниченны-
ми возможностями здоровья, 
дети из многодетных и мало-
имущих семей. «Все разные — 
все равные» — девиз конкурса. 

Конкурсанты и их родите-
ли выражают сердечную бла-
годарность КПРФ, под патро-
натом которой ежегодно про-
водится этот беспрецедент-
ный для современной России 
конкурс, сделанный в лучших 
советских традициях и еже-
годно открывающий новые 
таланты по всей стране. 

 
Орготдел ЦК КПРФ.

В мероприятии приняли участие Председатель 
ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Государст-
венной думе Г.А. Зюганов, первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков, член Президиума, 
секретарь ЦК КПРФ М.В. Дробот, секретарь ЦК 
КПРФ, первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П. Исаков, 
председатель ЦКРК Н.Н. Иванов, член Совета Феде-
рации А.М. Гибатдинов, депутаты Госдумы (фракция 
КПРФ) Н.А. Останина, И.А. Филатова, С.А. Гаврилов. 
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В лучших советских традициях 
24 сентября в Московской области, в посёлке Снегири, при поддержке КПРФ состоялись гала-концерт и награждение 
победителей юбилейного 10-го сезона Всероссийского конкурса детского и юношеского творчества «Земля талантов»

Уважаемые товарищи! 
Сограждане! 

Нынешний исторический период 
Россия проходит в чрезвычайных 
условиях. Глобалисты объявили на-
шему народу войну на уничтоже-
ние. Главная задача сегодня — вы-
стоять и победить.  

Важнейшим фактором сплочения 
общества перед лицом острых угроз 
призваны выступать честные и де-
мократичные выборы. 8—10 сентяб-
ря 2023 года в России завершился оче-
редной избирательный цикл. Участие 
в голосовании могли принимать жите-
ли 85 регионов. Это придавало ему об-
щенациональное значение.  

Следуя идеалам народовластия, 
КПРФ тщательно готовилась к из-
бирательной кампании. Партия шла 
к гражданам с глубоко проработанной 
программой социально-экономиче-
ских преобразований в интересах на-
родного большинства. Её перспектив-
ность была подтверждена выводами 
Орловского международного эконо-
мического форума и участниками пар-
ламентских слушаний в Государствен-
ной думе. Партия проделала большую 
работу по воплощению в жизнь пред-
ложений предвыборной программы 
«Десять шагов к власти народа». 

КПРФ заняла твёрдую позицию в 
деле борьбы с неонацизмом. Наша 
принципиальность получила уверен-
ную поддержку Антифашистского фо-
рума в Минске. Это стало продолжени-
ем большой работы. Российские ком-
мунисты всегда глубоко ценили меж-
дународную солидарность своих това-
рищей. 100-летие Великого Октября, 
Красной Армии и Ленинского комсо-
мола мы встречали вместе со 132 зару-
бежными делегациями.  

КПРФ ответственно подошла к 
выдвижению кандидатур для уча-
стия в выборах. Фракция коммуни-
стов в Государственной думе подгото-
вила подробный отчёт о проделанной 
работе. С нашей позицией граждан 
знакомили газеты «Правда» и «Совет-
ская Россия», телеканал «Красная Ли-
ния», партийные ресурсы в социаль-
ных сетях. Коммунисты отчитывались 
перед избирателями, издавали печат-
ную продукцию, участвовали в дебатах.  

Мы сделали всё, чтобы выборы от-
вечали важнейшей задаче — исследо-
вать состояние дел в обществе и 
определять путь движения в буду-
щее. КПРФ настаивала на том, чтобы 
развернуть дискуссию о принципах 
развития России максимально вдум-
чиво и широко, гласно и честно, с ува-
жением к трудящимся. 

На фоне проведения специ-
альной военной операции и подго-
товки к выборам президента содер-
жательный диалог политических 
сил был особенно важен. В условиях 
острейших внешних угроз сплочение 
общества крайне необходимо. Но оно 
достигается не размахиванием унтер-
пришибеевской дубинкой, не черну-
хой в СМИ, не жульничеством в избир-
комах. Оно требует открытого обсуж-
дения проблем и всесторонне выве-
ренного плана развития страны. Без 
этого трудно выстоять и невозможно 
добиться победы! 

«Единая Россия» привычно заявляет 

о себе как о пропрезидентской партии. 
Однако она опять не дала гражданам 
отчёта и не сообщила планов о том, 
как собирается решать задачи, постав-
ленные в президентских посланиях. 
Страна не слышит её реальных предло-
жений о преодолении нищеты и выми-
рания, о технологическом прорыве, о 
достижении мировых темпов развития 
и вхождении в пятёрку наиболее раз-
витых держав. Пока КПРФ высказыва-
ла конкретные идеи на сей счёт, госпо-
да «единороссы» настойчиво укло-
нялись от содержательной дискуссии.  

Представители «партии власти» 
безудержно трубят о своей «победе» 
на выборах. Эти заявления явно тре-
буют пояснений! «Единой России» 
следует ответить народу: в чём она 
усматривает свою победу? Возможно, 
вы победили вымирание страны, кото-
рая продолжает терять своё население? 
Или победили бедность миллионов ни-
щающих семей? Или избавили Россию 
от роста цен? Или оградили от пен-
сионного людоедства и поддержали на-
конец-то «детей войны»? Или восста-
новили великие советские научные и 
инженерные школы? Или на самолётах 
российского производства вновь стала 
летать треть мира? Может быть, вы со-
чли своей победой отказ от обсуждения 
программы спасения страны? Вы даже 
не помогли крестьянам убрать урожай 
этого года, беспомощно глядя, как цены 
на солярку были вздуты на 40%!  

В результате той бессодержательной 
кампании, которую навязывала «Еди-
ная Россия», реальная явка на выборы 
оказалась недопустимо низкой. Это 
стало ответом граждан на многочис-
ленные манипуляции и администра-
тивный произвол. Особое недовольство 
вызывает проталкивание так называе-
мого электронного голосования. Оче-
видно, что его результаты находятся в 
руках узкого круга администраторов и 
«программистов». Они принципиально 
не могут отражать волю народа.  

Электронное «чуродейство» со-
провождалось целым «букетом» на-
рушений и грязных технологий. В 
их числе манипуляции с сейф-пакета-
ми, «голосование на пеньках», «карусе-
ли», принудительное голосование. Уже 
на старте избирательной кампании 
была продолжена практика «отсече-
ния» неудобных для власти кандида-
тов от КПРФ, начатая в своё время в 
Бурятии. На этот раз было решено про-
водить фактически безальтернатив-
ные выборы главы Алтайского края. 

Нечистоплотные приёмы были на-
правлены своим остриём против 
КПРФ и её кандидатов. Власть не 
устраивает тот факт, что Компартия 
пользуется устойчивым авторите-
том. Они не готовы мириться с тем, 
что мы уверенно соединяем борьбу за 
национальный суверенитет и защиту 
социально-классовых интересов тру-
дящихся. Им претит, что мы служим 
целям строительства действительно 
великой, а значит, социалистической 
России. Как видим, это неприемлемо 
для всех без исключения реакционных 
сил. В этих рядах идут представители 
разных оттенков «пятой колонны», 
толстосумы и вороватые чиновники, 
неолиберальные экстремисты и «пат-
риоты» черносотенного пошиба.  

Мы признательны миллионам из-
бирателей, которые отвергли все ан-
тисоветские и русофобские уловки, 
поддержали КПРФ. Наши сторонники 
обеспечили уверенные победы губер-
наторов-коммунистов А.Е. Клычкова 
и В.О. Коновалова. Большинство голо-
сов получил партсписок КПРФ на выбо-
рах в Верховный Совет Хакасии. В от-
личие от сателлитов «Единой России», 
наша партия завоевала право сформи-
ровать свои фракции во всех регио-
нальных представительных органах. 
Сегодня мы особо поздравляем Донец-
кую и Луганскую народные республики, 
Запорожскую и Херсонскую области, 
вернувшиеся на Родину и сформиро-
вавшие новые органы власти и местно-
го самоуправления. 

Народно-патриотические силы про-
демонстрировали способность побеж-
дать нечистоплотных администрато-
ров. КПРФ подтвердила свою поли-
тическую устойчивость и закрепила 
статус главной оппозиционной си-
лы. Защищая права соотечественников 
на справедливые выборы, мы разрабо-
тали Избирательный кодекс России 
и будем настаивать на его принятии. 

Очередной выборный цикл показал, 
что важнейшее политическое право на-
рода нарушается. Поругание принципа 
свободных, состязательных, демократи-
ческих выборов в ряде регионов зашка-
ливало. В этой связи КПРФ отказыва-
ется признавать результаты голосо-
вания в Алтайском крае, Ростовской 
и Ивановской областях, руководи-
мых губернаторами В. Томенко,  
В. Голубевым и С. Воскресенским. 
Поддерживаем решительную критику 
нарушений прав граждан и выборных 
процедур, высказанную многими коми-
тетами КПРФ на местах. Мы будем и 
дальше настойчиво выявлять злоупо-
требления властей предержащих и тре-
бовать наказания виновных. 

Становится всё более очевидным, 
что избирательная система России 
стала следствием порочного социаль-
но-экономического курса. Официоз-
ная пропаганда внешне отрицает нео-
либеральную догматику «лихих девя-
ностых». Однако фундаментальные 
основы системы, созданной в ре-
зультате предательской политики 
Горбачёва, Ельцина и их подельни-
ков, не пересмотрены. Раздвоен-
ность власти становится всё более 
очевидной и опасной.  

Неопределённость в курсе правящих 
кругов выливается в их боязнь честной 
и открытой дискуссии. Представители 
власти не рассматривают выборы 
как возможность, не идут на широ-
кое обсуждение перспектив разви-
тия страны. Напротив, они готовятся 
к ним как к спецоперации по удержа-
нию власти любой ценой. Неготов-
ность к конструктивному диалогу име-
ет следствием укореняющийся подход: 
«парламент — не место для дискуссии». 
Он обессмысливает сами принципы, 
составляющие каркас нынешнего рос-
сийского государства. Провоцируется 
неуважение к нормам закона со сторо-
ны самих же чиновников, а их право-
вой нигилизм общество, к сожалению, 
начинает воспринимать как данность. 

Как особый цинизм граждане вос-
принимают тот факт, что нарушением 

конституционных норм занимаются 
сами представители власти. Язвы со-
циального раскола, некомпетентности 
и зазнайства, коррупции и предвыбор-
ного мухлежа разъедают обществен-
ный организм. Формируются условия, 
угрожающие его гниением и разруше-
нием. Не исправлять положение в 
условиях злобной натовской агрес-
сии стало бы не халатностью, а пре-
ступлением.  

В сложнейших условиях КПРФ дока-
зывает плодотворность своих предло-
жений. Развитие Новосибирска и Ир-
кутской области, Орловщины и Ха-
касии под руководством А. Локотя и  
С. Левченко, А. Клычкова и В. Коно-
валова продемонстрировало эффектив-
ность нашей программы. Важным аргу-
ментом в её пользу являются успехи на-
родных предприятий П. Грудинина,  
И. Казанкова, И. Сумарокова. Опира-
ясь на этот опыт, наша партия выдвига-
ла свои законодательные инициативы. 
Их пакет сформирован усилиями Ж. Ал-
фёрова и И. Мельникова, В. Кашина и 
Н. Харитонова, Ю. Афонина и Д. Но-
викова, Л. Калашникова и Н. Коло-
мейцева, О. Смолина и С. Савицкой, 
Н. Останиной и Ю. Синельщикова,  
Н. Осадчего и А. Куринного, всей де-
путатской вертикали КПРФ. 

Российскому правительству во главе 
с Михаилом Мишустиным пора при-
смотреться к нашим инициативам и 
осознать: в рамках старого курса не 
решить стратегические задачи, 
стоящие перед Россией. Точечными, 
пусть даже нужными мерами невоз-
можно достичь полноты национально-
го суверенитета, не гарантировать без-
опасности страны, не решить пробле-
му деградации целых отраслей, не 
преодолеть нарастающую нехватку 
кадров — от токарей и фрезеровщиков 
до учителей, врачей и программистов. 

Особый спрос время предъявляет 
партии парламентского большин-
ства. Прошедшие выборы Д. Медве-
дев, С. Кириенко и А. Турчак не 
смогли использовать так, чтобы нала-
дить полноценный политический диа-
лог. Не сделаны принципиально важ-
ные шаги, чтобы сплотить общество. 
Не созданы условия для эффективного 
выполнения ключевых идей послания 
президента В. Путина. А ведь за всё 
это правящая партия несёт прямую от-
ветственность. 

Впереди у России президентские 
выборы. Их цель — помочь стране 
встать на созидательный и побед-
ный путь. Власть обязана провести их 
так, чтобы везде в мире чувствовали 
способность и волю России принимать 
исторические решения. Избирая пре-
зидента, народ решает вопрос и о том, 
кто будет Верховным Главнокоман-
дующим. Столь ответственный выбор 
предполагает, что разговор о путях 
развития страны не просто уместен, но 
и жизненно необходим.  

Наша партия настойчиво выпол-
няет свой долг перед народом Рос-
сии. Мы разработали Программу По-
беды. Мы сформировали команду со-
зидания и возрождения. Мы защитили 
право граждан гордиться достижения-
ми и героями советской эпохи. И мы 
продолжим эту работу на пути к 100-
летию со дня памяти В.И. Ленина.  

Отстаивая право на достойное буду-
щее рабочих и крестьян, интеллиген-
ции и военных, ветеранов и молодёжи, 
мы продолжаем борьбу за воплощение 
наших идей в жизнь. КПРФ убеждена: 
признавать негодность и тупико-
вость капитализма мало. Нужно по-
мочь России обрести уверенный и 
гордый взгляд в будущее. А эту воз-
можность даёт только социализм! 

За великую социалистическую 
Россию!  

За достойную и счастливую 
жизнь трудового народа! 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ. 

Смысл выборов — 
развивать страну 

в опоре на волю народа!  
 Заявление Президиума ЦК КПРФ
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

В  России свыше 11 миллионов ин-
валидов, в том числе более 730 
тысяч детей-инвалидов, и поряд-

ка 32 тысяч организаций различной ве-
домственной принадлежности, которые 
реализуют программы реабилитации 
людей с ограниченными возможностя-
ми. Каждый день эта категория граждан 
пополняется участниками СВО. Бойцы, 
получившие увечья, возвращаются к 
мирной жизни, и задача государства — 
помочь им адаптироваться к новым 
условиям, освоить, если необходимо, 
новую профессию, организовать свой 
быт, досуг. Зачастую межведомственная 
несогласованность мешает тому, чтобы 
человек получил помощь своевременно 
и в полном объёме. Вот это и должен 
устранить законопроект, разработан-
ный министерством труда и социаль-
ной защиты. 

Документ вводит единые стандарты 
реабилитации, выделяя семь основных 
направлений, определяет 12 целевых 
реабилитационных групп в зависимо-
сти от области ограничения жизнедея-
тельности инвалида, закрепляет новое 
направление ранней помощи для де-
тей-инвалидов от нуля до трёх лет. С 
одной стороны, разделение инвалидов 
по целевым реабилитационным груп-
пам обоснованно, а с другой — снова 
человека будут гонять по кругу, чтобы 
медико-социальная экспертиза устано-
вила, к какой группе его отнести, заме-
тили парламентарии. 

Олег Смолин, задаваясь вопросом: 
«Что может дать конкретному инвалиду 
этот закон, если он не предусматривает 
ни новых социальных гарантий, ни рас-
ходов федерального бюджета?» — ад-
ресовал его официальному представи-
телю правительства, заместителю ми-
нистра труда и социальной защиты 
Алексею Вовченко. Но чёткого ответа 
так и не получил.  

В пояснительной записке говорится, 
что законопроект «разработан в целях 
реализации государственной программы 
«Доступная среда», и в то же время отме-
чается, что он «не окажет влияния на до-
стижение целей государственных про-
грамм Российской Федерации». «Чем 
объяснить такие противоречия?» — не-
доумевали депутаты. Разве только бо-
язнью поставить конкретные цели. 

Парламентарии полагают, что на ре-
гионы будут возложены новые полно-

мочия, с которыми те просто не спра-
вятся по причине безденежья. «Расходы 
мы сможем понять по мере принятия 
стандартов и обсчёта их конкретно на 
каждом субъекте Российской Федера-
ции», — ушёл от прямого ответа на во-
прос о том, какая нагрузка ляжет на ре-
гионы, представитель правительства. 

Примечательно, что в Москве стан-
дарты предоставления услуг по отдель-
ным основным направлениям комплекс-
ной системы реабилитации и абилита-
ции инвалидов могут быть иными и 
обеспечиваться они будут за счёт сто-
личной казны, которая не сравнится с 
бюджетами других регионов. 

Ещё в июле Нина Останина обраща-
лась в правительство по вопросу реаби-
литации после ранений участников 
СВО, воевавших в частных военных 
компаниях, которые из-за бюрократи-
ческих препон не могли ни удостовере-
ние ветерана боевых действий полу-
чить, ни в гражданские больницы за 
помощью обратиться. Министерство 
обороны тогда сообщило, что по ЧВК 
требуется отдельное постановление 
правительства. И только теперь такое 
постановление появилось. 

Это, конечно, не единственная про-
блема, с которой сталкиваются инвали-
ды СВО и их семьи. Не всем потерявшим 
на фронте руку или ногу своевременно 
устанавливаются протезы. А соблюде-
ние сроков очень важно для того, чтобы 
протез прижился. 

Правительство уверяет, что за каж-
дым инвалидом СВО установлено кура-
торство со стороны Социального фонда, 
региональных властей и Фонда «Защит-
ники Отечества». Однако люди вынуж-
дены создавать общественные органи-
зации для решения своих проблем. В 
одном только Новосибирске с десяток 

таких организаций, сообщила Нина 
Останина. Фонд «Защитники Отечества» 
во многих регионах зачастую выпол-
няет лишь роль справочного бюро. Жё-
ны инвалидов создали закрытый чат 
«Ампутанты России», чтобы сообща ре-
шать те проблемы, которые не может 
решить государство. РАНХиГС органи-
зовал трёхдневные курсы для жён инва-
лидов, по окончании которых им вы-
дают удостоверение психиатра. Если бы 
минздрав взял на себя контроль за ока-
занием психологической помощи не 
только инвалидам, но и их семьям, это 
как раз и был бы комплексный подход в 
решении проблем, считает Нина Алек-
сандровна. Депутат предложила перед 
вторым чтением законопроекта обсу-
дить все эти вопросы на парламентских 
слушаниях. 

«Мы поддержим законопроект, но 
поддержим его условно», — заявил от 
имени фракции КПРФ Олег Смолин. 
Условно потому, что в последние годы 

явно наблюдается экономия на чело-
веке, в том числе и на инвалидах. Чис-
ло инвалидов в Российской Федерации 
за десять лет сократилось с 13,2 мил-
лиона человек до 11,3 миллиона. И не 
потому, что люди стали здоровее. 
После пережитой пандемии это во-
обще было бы странно. Причина как 
раз в экономии. А нынешний законо-
проект эту тенденцию может только 
подхлестнуть. 

Кстати, за последние пять лет сокра-
тилось и количество рабочих мест для 
инвалидов — примерно на миллион. В 
соответствии с той же госпрограммой 
«Доступная среда» занятость инвалидов 
трудоспособного возраста к 2020 году 
должна была достичь 40 процентов, а к 
2025 году — более 51 процента. Однако, 
по данным министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федерации, 
сегодня работают чуть более четверти 
инвалидов трудоспособного возраста. 
Поэтому на минувшей неделе депутаты-
коммунисты во главе с руководителем 
фракции Геннадием Зюгановым в оче-
редной раз внесли в Госдуму законо-
проект о возобновлении индексации 
пенсий работающим пенсионерам-ин-
валидам. 

В часе заявлений по актуальным во-
просам от фракции КПРФ выступил за-
меститель председателя комитета Гос-
думы по контролю Георгий Камнев. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Законопроект о создании комплексной системы реаби-
литации и абилитации инвалидов, принятый Госдумой  
21 сентября в первом чтении, не сказать что плохой, но и 
дельным его не назовёшь — нет в нём конкретики. Поэтому 
абсолютное большинство депутатов голосовали «за», но 
мало кто был уверен, что благая цель — расширить для 
людей с различными нарушениями пределы их возможно-
стей, сведя воедино все меры поддержки, от социально-
психологической и медицинской помощи до профориентации 
и переобучения, которые раскиданы сегодня по многочис-
ленным законодательным и нормативным правовым актам, 
— будет достигнута.

У скупости 
нет предела

МИНИ-ФУТБОЛ

О тметим, что две встре-
чи этого тура «комму-
нистов» с уральцами 

были уже не первыми в их 
противостоянии в стартовав-
шем сезоне. Ещё до начала 
чемпионата эти же команды 
встретились в конце августа 
в Санкт-Петербурге в матче 
за Суперкубок России. Тогда 
наша команда, будучи дей-
ствующим чемпионом стра-
ны, уступила со счётом 2:3 в 
дополнительное время «Си-
наре», которая добавила к 
Кубку России в свою призо-
вую коллекцию ещё и Супер-
кубок. 

И хотя чемпионат России 
совсем другой турнир, кото-
рый продолжается много ме-
сяцев, всё-таки мысль о ре-
ванше за Суперкубок навер-
няка присутствовала в голо-
вах игроков МФК КПРФ. И ре-
ванш состоялся, причём весь-
ма убедительный: наша 
команда сумела выиграть у 
уральцев оба матча на их 
площадке. 

В стартовой игре 22 сентяб-
ря наши открыли счёт в пер-

вом тайме, но в начале второй 
половины встречи «Синара» 
после назначения достаточно 
сомнительного пенальти в во-
рота МФК КПРФ счёт сравня-
ла. Но эта, на взгляд игроков 
и тренеров нашей команды, 
несправедливость только раз-
задорила чемпионов страны. 
Один за другим в ворота «Си-
нары» были забиты три мяча, 
и МФК КПРФ одержал уверен-
ную победу — 4:1. 

По иному сценарию скла-
дывался повторный матч со-
перников. Первый тайм про-
шёл с преимуществом хозяев, 
и при счёте 2:0 в пользу ека-
теринбуржцев тренер чемпио-
нов страны Бесо Зоидзе взял 
тайм-аут, после чего москвичи 
смогли отквитать один мяч. 
Однако ещё до свистка на пе-
рерыв хозяева восстановили 
преимущество в два гола: от-
дыхать команды ушли при 
счёте 3:1 в пользу «Синары». 

Но во второй половине 
встречи «коммунистам» уда-
лось перевернуть игру и за-
бить дважды. А в решающий 
момент матча наш голкипер 
Александр Бойцов отразил 
пенальти и смог придать не-
обходимую психологическую 
уверенность всей команде в 
концовке основного времени.  

В итоге соперники не смог-
ли выявить сильнейшего 
после 40 минут игры и по но-
вому регламенту турнира, ис-
ключающему ничьи и допол-
нительное время, приступили 
к выявлению победителя в 
послематчевой серии 6-мет-
ровых пенальти. И тут нервы 
оказались крепче у чемпио-
нов страны: в серии пенальти 
игроки КПРФ не промахива-
лись, в то время как соперни-
ки не реализовали два своих 
удара. Итог: волевая победа 
МФК КПРФ по пенальти со 
счётом 4:3.  

Таким образом, выезд в 
Екатеринбург принёс нашей 
команде пять очков из ше-
сти (за победу по пенальти 
начисляется не три, а два 
очка). Набрав 11 очков в че-
тырёх сыгранных матчах, 
наша команда входит в 
группу лидеров чемпионата, 
где впереди пока команды 
«Ухта» и «Торпедо», сыграв-
шие большее количество 
матчей.  

В следующем, третьем ту-
ре 30 сентября и 1 октября 
МФК КПРФ будет принимать 
на своей площадке в под-
московном Климовске не 
менее серьёзного соперника 
— команду «Газпром-Югра». 
Ждём интересного футбола 
и верим в успех нашей 
команды! 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
 

q Фрагмент игры. 
Фото с сайта МФК КПРФ. 

Успешный выезд на Урал
После почти трёх-

недельной паузы, вы-
званной сбором нацио-
нальной команды России 
и её выездом в Хошимин 
на товарищеский матч 
против сборной Вьет-
нама (игра закончилась 
вничью — 3:3), МФК 
КПРФ, являющийся её 
базовым клубом, возоб-
новил участие в чем-
пионате России в Су-
перлиге. И уже во вто-
ром туре встретился с 
одним из своих самых 
принципиальных сопер-
ников — «Синарой», при-
чём на её площадке в 
Екатеринбурге.

Д ля нас сегодня самое 
главное — это побед-
ное завершение спе-

циальной военной опера-
ции. Мы со своей стороны и 
наша партия всё делаем для 
этого. С 2014 года мы осу-
ществляем гуманитарные 
поставки в Донбасс, уже 117 
конвоев — это десятки тысяч 
тонн — наша партия отпра-
вила для тех, кто пошёл туда 
служить, добровольно рабо-
тать, для жителей этих ре-
гионов. Мы организовали от-
дых для более чем 15 тысяч 
детей с этих территорий. По-
этому сегодня, безусловно, 
приоритет для всех здоро-
вых политических сил — это 
победа в специальной воен-
ной операции. 

Хотел бы также отметить, 
что, как и на всей территории 
нашей страны, на новых тер-
риториях — в Донецкой на-
родной республике, Луган-
ской народной республике, 
Херсонской области, Запо-
рожской области — прошли 
выборы в органы государст-
венной власти и органы мест-
ного самоуправления. Мы 
увидели, что люди пришли, 
проголосовали, и были сфор-
мированы абсолютно леги-
тимные, законные органы 
власти. 

Очень важно, что предста-
вительства в этих органах 
власти имеют все политиче-
ские, самые серьёзные поли-
тические силы нашей страны. 
Безусловно, это придаёт и вес, 
авторитет этим органам вла-
сти и определённую стабиль-
ность в их работе. 

Вместе с тем хотелось бы 
отметить, что у нас есть су-
щественные замечания к из-
бирательной системе, и мы 
хотели бы подвести некото-
рые итоги по Единому дню 
голосования или дням голо-
сования. 

Вообще хотелось бы начать 
с того, что сегодня 30 лет с 
момента издания указа пре-
зидента №1400. Это страш-
ный и порочный указ, посред-
ством которого была разру-
шена народная демократия в 
нашей стране. Мы, безуслов-
но, должны сделать соответ-
ствующие выводы из нашей 
истории. 

Нас, безусловно, не может 
устраивать то, как сегодня 
проходит порядок выдвиже-
ния кандидатов. В законе се-
годня нет полного оконча-
тельного списка документов, 
которые необходимо сдавать 
в избирательную комиссию 
для выдвижения кандидатов. 

Законом о выборах уста-
новлен определённый спи-
сок, но закон «О политиче-
ских партиях» даёт возмож-
ность избирательным комис-
сиям запрашивать любые до-
кументы, связанные с выдви-

жением кандидата. Что это 
как не произвол? С каких-то 
партий спрашивают по пол-
ной программе, любые фан-
тазии избирательных комис-
сий, а с кого-то не спра- 
шивают вообще. Где здесь  
равенство? Об этом даже  
речи нет. 

Более того, избирательные 
комиссии находят специ-
ально зацепки — не там запя-
тую поставил, допустил ор-
фографическую ошибку и так 
далее, на этом основании 
снимают кандидатов, как это 
произошло с нашими канди-
датами, например, в Орен-
бургской области. И мы вы-
нуждены были дойти до Кон-
ституционного суда, выиг-
рать Конституционный суд, 
который определил, что нель-
зя просто так, на основании 
допущенных ошибок снимать 
кандидатов. 

И что? Снова наши канди-
даты были сняты, например, 
в Котласе Архангельской 
области, но там мы смогли их 
восстановить. Также были 
сняты наши кандидаты в 
Тынде, в городе Свободный 
Амурской области. Там, к со-
жалению, избиратели не 
смогли в итоге проголосовать 
за наших кандидатов. Конеч-
но, это неправильно. 

Мы не можем выдвинуть 
наших кандидатов на выбо-
рах в губернаторы в некото-
рых регионах, например, в 
Алтайском крае, где мы не 
признали выборы легитим-
ными, потому что не участво-
вал наш кандидат. 

Одним словом, это пороч-
ная практика. Необходимо 
срочно вносить изменения 
в избирательное законода-
тельство по этому поводу, 
иначе выдвижение канди-
датов превращается в ис-
кусство, которое не каждо-
му дано. Должна быть борь-
ба программ избирательных 
объединений, борьба про-
грамм партий, а не борьба 
юристов в судах и избира-
тельных комиссиях. 

Следующее — это агита-
ционные моменты. У нас нет 
чёткого разграничения меж-
ду агитацией и так называе-
мым информированием из-
бирателей. 

Вот к нам, например, осо-
бые требования у избиратель-
ных комиссий. Допустим, как 
в Иркутской области, делали 
замечания даже по поводу то-
го, когда мы использовали 
Знамя Победы, потому что 
там есть серп и молот, кото-
рые есть и у нас тоже на фла-
ге, говорят: вы занимаетесь 
агитацией, когда поднимаете 
Знамя Победы. Это нормаль-
но разве? При этом предста-
вители «партии власти» во-
обще не слезают с региональ-
ных телеканалов. Но нам го-

ворят, что это просто инфор-
мирование избирателей. Где 
здесь равенство и где здесь 
справедливость? Этого нет. 

Что касается встречи с из-
бирателями — то же самое. 
По сути, сегодня это регули-
руется законом о публичных 
мероприятиях. И мы не мо-
жем нормально провести 
встречи со своими избирате-
лями и донести до них свою 
программу. Необходимо 
срочно менять законодатель-
ство в этой части. 

Далее, что касается дней 
голосований. Мы давно гово-
рим о том, что необходимо 
избавиться от трёхдневки. 
Когда её вводили, это обосно-
вывали тем, что сейчас идёт 
ковид и не нужно, чтобы 
большое число людей скап-
ливалось на избирательных 
участках. Ковида нет, 
ограничения во многих ре-
гионах уже сняты, а трёх-
дневка остаётся. Нам гово-
рят: трёхдневка способствует 
тому, чтобы люди приходили 
в свободное время, в удобное 
время на избирательные уча-
стки. Но явка по сравнению с 
тем, когда выборы проходили 
в один день, снизилась, по-
смотрите данные, статисти-
ку. В чём смысл этой трёх-
дневки? А мы понимаем, в 
чём смысл. Когда всю ночь 
горят окна в участковых из-
бирательных комиссиях, там 
находятся члены комиссий, 
мы видим это. Что они там 
делают? Что за манипуляции 
с сейф-пакетами там про-
исходят в эти дни? 

Я вам больше того скажу: у 
нас есть конкретные доказа-
тельства, например, по Яма-
ло-Ненецкому автономному 
округу, экспертиза есть офи-
циальная о том, что наш на-
блюдатель расписался на 
сейф-пакете, затем, когда 
этот сейф-пакет стали 
вскрывать, он заметил, что 
это не его подпись, очень 
похожая, но не его. Удалось 
провести официальную экс-
пертизу, было подтвержде-
но, что подпись не его. Офи-
циальное нарушение. 

Нашим наблюдателям за-
прещают расписываться на 
этих сейф-пакетах, чтобы 
осуществлять определённые 
манипуляции с этими сейф-
пакетами, как это было, на-
пример, в Ростовской обла-
сти, где мы не признали ре-
зультаты выборов. Зачем 
нам самим собственными 
руками осуществлять деле-
гитимизацию выборов? Мы 
не должны давать такого по-
вода вообще никому. 

Далее. Запрет фактический 
на фотовидеосъёмку. Наши 
наблюдатели не могут вести 
фотовидеосъёмку, это могут 
делать только журналисты, 
которые работают по трудо-

вому договору не менее чем 
полгода до дня назначения 
выборов в средствах массо-
вой информации, которые 
были зарегистрированы не 
менее чем за год до дня на-
значения выборов. Мы все 
прекрасно понимаем, зачем 
такие ограничения: чтобы 
никто не мог снять на фото и 
видео те нарушения, которые 
есть. А вы знаете о том, что 
если доказательство получе-
но условно незаконным пу-
тём, например наблюдатель 
это снял, то в суде его могут 
не принять. Поэтому наблю-
датели, если что-то и сни-
мают, то суд это спокойно 
может отмести. Слушайте, ес-
ли скрывать нечего, если вы-
боры абсолютно прозрачные, 
честные и легитимные, зачем 
ограничивать фото- и видео-
съёмку? Давайте, наоборот, 
покажем, что выборы прохо-
дят честно, открыто, транс-
парентно. 

Также хотел отметить, что 
вот «Единая Россия» уже ус-
пела отчитаться о том, что 
они победили на этих выбо-
рах. Кого или что вы победи-
ли, уважаемые коллеги? Ин-
фляцию, может быть, высо-
кую? Низкие заработные пла-
ты? Нищету, может быть? Вы-
сокие цены на топливо? Нет. 
«Единая Россия» сегодня име-
ет большинство во всех пред-
ставительных органах власти, 
в исполнительных органах 
власти. Наверное, победы 
должны быть другими. 

Вот вчера поднимался во-
прос о том, что наша страна 
по размеру экономики зани-
мает пятое место в мире. А 
что это даёт нашим избира-
телям, простым людям? По 
размеру бюджета наша стра-
на 20-я, а по размеру пенсий 
вообще 50-я. Есть страны, у 
которых размер экономики 
существенно меньше, а пен-
сии существенно выше. Вот, 
наверное, к этому нам нужно 
стремиться. Вот если бы 
«партия власти» сказала о 
том, что у нас размер эконо-
мики на пятом месте, а раз-
мер пенсий на втором месте 
в мире, это была бы победа. 
Если было бы сказано о том, 
что размер экономики на пя-
том месте, а бюджет у нас на 
первом месте, вот это была 
бы победа. 

А так фактически у нашей 
страны есть огромный потен-
циал, но он не используется. 
И все эти богатства сегодня 
работают в интересах узкого, 
очень узкого меньшинства, 
олигархов, которые ныне есть 
в нашей стране. 

Возможны ли такие побе-
ды, чтобы было справедливое 
общество? Конечно, возмож-
ны. И мы убеждены, что они 
возможны только на основе 
программы КПРФ.

Выступление депутата Госдумы коммуниста Георгия КАМНЕВА 
на пленарном заседании палаты 21 сентября

ГЕРОИ НАВСЕГДА

Перекрёсток 
бессмертия

Толя Балабуха родился в 
1929 году в Мариуполе то-
гдашней Украинской ССР, 

учился в школе №31. Как и мно-
гие ребята той поры, мечтал о 
подвигах и жалел, что ему не 
пришлось участвовать в сраже-
ниях Гражданской войны. Когда 
началась Великая Отечествен-
ная, мальчишке едва исполни-
лось 12 лет. Тысячи его земля-
ков ушли на фронт, в городе 
был организован эвакогоспи-
таль, предприятия стали вы-
пускать военную продукцию.  

7 октября 1941 года из Ма-
риупольского порта ещё эва-
куировали беженцев, а на сле-
дующий день в город вошли 
гитлеровцы. Часть кораблей из 
порта успели уйти в Ейск, в том 
числе и судно-черпалка, на ко-
тором работал Толин отец. 
Мальчику с матерью и млад-
шим братом пришлось пере-
жить почти два года оккупации.  

Фашисты создали в Мариу-
поле концлагерь, где от голода 
и болезней умерли 36 тысяч 
советских военнопленных, рас-
стреляли около 10 тысяч горо-
жан, а 50 тысяч юношей и де-
вушек угнали на каторжные ра-
боты в Германию.  

Всё это рождало ненависть к 
оккупантам — в городе активно 
действовали подпольщики. 
Они совершали диверсии, рас-
пространяли листовки, убивали 
фашистов и их пособников, 
спасали военнопленных. Под-
польная борьба против окку-
пантов велась на заводе им. 
Ильича и в его больнице. Груп-
па советских патриотов дей-
ствовала на «Азовстали». Под-
польщики организовывали там 
аварии на доменных печах, что 
не позволило немецким вла-
стям наладить производство 
чугуна. В июле 1943 года члены 
этой героической группы были 
арестованы и расстреляны.  

Пионер Толя Балабуха с 

младшим братом Митей и 
двоюродным братом Толей 
Благонравовым тоже решили 
поддерживать советских воен-
нопленных. Шустрые мальчиш-
ки забирались на разрушенный 
элеватор, доставали оттуда об-
горевшую пшеницу, просеива-
ли её от пыли, мололи в муку и 
приносили маме Толи и Мити. 
Они посвятили её в свои планы, 
и женщина стала печь лепёшки. 
Набив ими сумку, ребята под-
ползали к концлагерю и, до-
ждавшись, когда немецкий ча-
совой отвернётся, забрасывали 
продукты пленным. Кто знает, 
сколько жизней советских сол-
дат спасли тогда отважные ма-
риупольские пионеры?..  

Однажды ребята решилась 
на дело посерьёзней. Они на-
шли кабель телефонной связи 
фашистов и вырезали из него 
довольно большой кусок. 
Именно в это время советские 
самолёты начали бомбить 
портовые причалы Мариупо-
ля, и немцы не успели 
устроить облаву из-за пре-
рвавшейся связи.  

Ночью 8 сентября 1943 года 
у посёлка Ялта высадилась рота 
384-го отдельного батальона 
морской пехоты. Подразделе-
нием из 157 морпехов коман-
довал капитан-лейтенант Кон-
стантин Ольшанский, будущий 
Герой Советского Союза и бу-
дущий командир легендарного 
Николаевского десанта. Под 
Мариуполем его рота около су-
ток успешно действовала в ты-
лу врага, однако 9 сентября в 
районе села Мангуш была окру-
жена превосходящими силами 
фашистов. Понеся потери, но 
продержавшись до ночи, поре-
девшее подразделение Оль-
шанского стало прорываться в 
Мариуполь.  

В ночь с 9 на 10 сентября в 
районе посёлка Мелекино вы-
садился второй десант из двух 

объединённых отрядов (283 
морских пехотинца) под 
командованием капитан-лей-
тенанта Виктора Немченко.  

10 сентября, захватив Меле-
кино, отряд Немченко добрался 
до Мариуполя. И вдруг перед 
морпехами, словно из-под зем-
ли, появились трое подростков: 

— Дяденьки! Возьмите нас с 
собой! Мы тут все ходы знаем 
и можем показать вам, где 
немцы!  

Боевая группа пионера Толи 
Балабухи не могла усидеть в 
подвале, когда Красная Армия 
начала освобождение их род-
ного города. Проводники в не-
знакомом городе краснофлот-
цам были очень нужны, и ребят 
взяли с условием: никакой са-
модеятельности.  

Группа десантников, где 
проводником оказался 14-лет-
ний Толя Балабуха, заняла обо-
рону на перекрёстке улиц Пор-
товая и Мариупольское шоссе. 
Показалась вражеская колонна 
автомашин, впереди которой 
двигался бронетранспортёр. 
Никто из моряков не успел 
опомниться, как к бронема-
шине бросился Анатолий и 
швырнул в неё гранату. Вра-
жеский бронетранспортёр за-
горелся, из грузовиков стали 
выскакивать немецкие солда-
ты. Началась перестрелка, во 
время которой Толя Балабуха 
получил смертельное ранение. 
А вечером того же дня Москва 
салютовала освобождению 
Мариуполя.  

Мальчика с почестями похо-
ронили на городском кладби-
ще. Улица, где жил Толик, по-
лучила название Пионера Ба-
лабухи, но педагоги и ученики 
мариупольской школы №31 ре-
шили ещё раз увековечить 
юного героя.  

5 ноября 1965 года в При-
морском районе Мариуполя со-
стоялось торжественное откры-
тие памятника Толе Балабухе: 
со стелы из серого гранита вы-
рывается фигура мальчика в 
красном галстуке. У основания 
постамента — чуть наклонён-
ная памятная доска: «На этом 
месте 10 сентября 1943 г. погиб 

пионер Анатолий Балабуха, 
участвуя в освобождении род-
ного города от немецко-фа-
шистских захватчиков». Авто-
ром и скульптором монумента 
стал учитель истории средней 
школы №31 Леонард Трофи-
мович Марченко. Памятник 
был поставлен на деньги, зара-
ботанные учащимися этой же 
школы.  

Вторая нацистская оккупа-
ция Украины началась в 1991 
году, когда к власти в УССР 
пришли украинские буржуаз-
ные националисты. Они стали 
сносить советские монументы 
и мемориалы: на памятник 
пионеру-герою Анатолию Ба-
лабухе нацисты нападали 
трижды.  

9 мая 2014 года в Мариуполь, 
подобно прошлым гитлеров-
ским, вошли украинские на-
цистские бронетранспортёры. 
Они двинулись в гущу празд-
нующих День Победы горожан, 
расстреливая автомобили, ма-
шины «скорой помощи», убивая 
людей. Затем стали обстрели-
вать здание местного ГУВД с 
находящимися там милицио-
нерами: правоохранители от-
казались разогнать участников 
Дня Победы. Горожане броси-
лись на помощь милиционерам, 
и нацисты из «Правого сектора» 
(организация, запрещённая в 
РФ) начали в них стрелять.  

«9 и 10 мая 2014 года в Ма-
риуполе были убиты 99 человек 
и 119 тяжело ранены», — при-
водило в те дни РИА «Новости» 
данные представителя ДНР 
Сергея Бешули.  

20 мая 2022 года российские 
войска полностью очистили 
многострадальный Мариуполь 
от украинских нацистов. Бла-
годаря подвигу воинов России 
в эти сентябрьские дни мариу-
польцы свободно отмечают 80-
летие освобождения города от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Памятник Толе Балабу-
хе, идущему в свой первый и 
последний бой за Родину, 
вновь освещён красным пио-
нерским галстуком.  

 
Анастасия ЧЕРНЫШ.

В городе Мариуполе, на днях отметившем 80-летие 
освобождения от немецко-фашистских захватчиков, 
представители Донецкого регионального (республи-
канского) отделений КПРФ и ЛКСМ возложили цветы к 
памятнику пионера Анатолия Балабухи и рассказали о 
юном герое местным школьникам.
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Поисковые работы про-
должаются уже несколь-
ко десятилетий — до сих 

пор устанавливаются ранее не-
известные места захоронений, 
возвращаются из небытия име-
на защитников Отечества и 
жертв военного лихолетья. Оче-
редное перезахоронение по-
гибших прошло на граждан-
ском кладбище деревни Боль-
шое Чёрное Шкловского рай-
она. Здесь с почестями прово-
дили в последний путь красно-
армейцев, погибших на этой 
земле 10 июля 1941 года. В тор-
жественной церемонии приня-
ли участие поисковики из Бе-
лоруссии и России, родствен-
ники павших героев, предста-
вители исполнительной власти 
и общественности. Вместе с ни-
ми дань уважения защитникам 
отдала корреспондент БЕЛТА. 

Раскопки в Шкловском рай-
оне проходили ещё в мае, до 
этого поисковики не менее де-
сяти раз проводили разведку 
местности. Установить место 
захоронения в том числе по-
могли немецкие архивные до-
кументы. В итоге экспедиция 
стала самой результативной за 
всю историю поискового дви-
жения: недалеко от деревни Ап-
полоновка из земли подняли 
останки 34 бойцов, сохранилось 
24 медальона, удалось устано-
вить имена 16 человек. Пред-
ставители могилёвского исто-
рико-патриотического поиско-
вого клуба «Виккру» удивлены 
таким результатом проделан-
ной работы, тем более что эту 
местность они изучают уже 

около 30 лет. Выяснилось, что 
на шкловской высоте держали 
оборону красноармейцы 53-й 
Саратовской дивизии, которые 
мужественно противостояли 
элитной фашистской дивизии 
СС «Рейх». Во время перезахо-
ронения 11 останков защитни-
ков Днепровского рубежа пере-
дали в Саратов, останки двух 
воинов будут доставлены в Уль-
яновскую и Нижегородскую 
области. Остальные — преданы 
шкловской земле. 

По словам руководителя клу-
ба «Виккру» Николая Борисен-
ко, немцы сделали запись об 
этом сражении: пока не пере-
били на этой высоте всех рус-
ских, не смогли выйти к Шкло-
ву — стратегическому пункту с 
мостом и хорошими перепра-
вами через Днепр. Для моги-
лёвских поисковиков эти стро-
ки стали отправной точкой, и 
они решили сделать всё воз-
можное, чтобы найти погиб-
ших героев. «Первые сведения 
о том, что здесь лежат бойцы 
53-й дивизии, я узнал в далё-
ком 1997-м в центральном ар-
хиве министерства обороны 
России, — отметил он. — На 
этом поле в то время мы под-
няли трёх бойцов, к сожале-
нию, безымянных. После этого 
прошло 25 лет, и мы снова вер-
нулись сюда. Под Шкловом 
полностью лёг третий батальон 
12-го стрелкового полка 53-й 
Саратовской дивизии, и по-
исковая работа ещё не закон-
чена: есть новые данные и но-
вые места, где лежат бойцы. И 
уже в следующем году мы при-

едем сюда снова вместе с по-
исковиками из Саратова». 

Председатель Саратовской 
региональной молодёжной об-
щественной организации союза 
поисковых отрядов «Искатель» 
Галина Гарибян в поисковом 
движении с 1971 года. Она уро-
женка Витебской области, и в 
период войны вся её семья 
осталась лежать на белорусской 
земле. «Это родина моих пред-
ков, и я всегда с удовольствием 
сюда приезжаю, — отметила 
она. — 53-я стрелковая дивизия 
уходила на фронт из Саратова 
и попала сюда, под Шклов, 
здесь воевала. Это были солда-
ты и младший офицерский со-
став. Документов и воспомина-
ний о событиях того времени 
осталось очень мало — едини-
цы вернулись домой. Но мы 
никогда не оставляли надежду 
установить место, где погибли 
наши земляки, где они остались 
лежать все эти долгие годы. 
Сколько лет прошло, но их до 
сих пор ждут домой. Перед отъ-
ездом в Белоруссию мне позво-
нила женщина, родившаяся в 
1941 году. Её отец здесь пропал 
без вести, и его останки мы се-
годня везём домой. Сама она, 
естественно, поехать не могла 
из-за почтенного возраста. Все 
ждут, когда мы привезём своих 
земляков и будем хоронить. 
Весь Саратов в курсе, что наши 
ребята возвращаются». 

По словам Галины Гарибян, в 
её родном городе уже подготов-
лено место на мемориале, чтобы 
с почестями проводить героев. 
«Мы забираем своих ребят и при 

этом очень благодарны белору-
сам, что они чтят их память, — 
обратила внимание она. — Мы 
благодарны всем тем, кто зани-
мался поиском и подъёмом 
останков этих солдат. Надеюсь, 
что в следующем году мы при-
едем сюда и продолжим эту ра-
боту. От всей души, от всего са-
ратовского края, от всех, кто 
помнит и ждёт, хочу поблагода-
рить белорусов за их отношение 
к истории. Наши народы — люди 
одной крови, которые никогда 
не предадут друг друга». 

Все 16 бойцов, имена кото-
рых удалось установить, — уро-
женцы Саратовской области. У 
11 из них нашлись родные, в 
том числе один приехал, чтобы 
лично забрать героически по-
гибшего родственника. «Я внук 
Павла Ивановича Андреева 
1914 года рождения, который 
ушёл в мае 1941-го на белорус-
скую землю, а в сентябре его 
жена, моя бабушка, получила 
похоронку, в которой говори-
лось, что он пропал без вести, 
— вспоминает житель Саратова 
Василий Скитев. — Бабушка 
ждала его всю жизнь и надея-
лась, что он вернётся. Не до-
ждалась. Она пыталась найти 
его в Гомельской области, но 
поиски остались безуспешны-
ми. Потом деда искала моя 
мать, она даже не поменяла де-
вичью фамилию. Тоже не до-
ждалась. Мне повезло — я на-
шёл своего деда и увезу домой. 
Он упокоится на родной земле, 
я буду приходить к нему на мо-
гилу. Я рад, что он обрёл своё 
имя и что он погиб достойно, 

как положено настоящему бой-
цу». 

Мужчина вспоминает, что ко-
гда ему по телефону сообщили, 
что нашёлся его дед, он не смог 
сдержать слёз — настолько не-
вероятной и эмоциональной 
была эта долгожданная но-
вость. «Теперь я точно знаю: 
если погибших бойцов ждут, то 
они обязательно возвращаются, 
— продолжил он. — Память — 
это наше всё. Спасибо большое 
белорусским поисковикам. Им 
благодарны я, моя семья, Сара-
тов и вся Россия, потому что их 
работа бесценна. Это наша па-
мять, наше будущее, ведь без 
прошлого нет настоящего». 

Поиск погибших в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
продолжается, сейчас идут рас-
копки в Могилёвском районе 
на местах боёв при обороне го-
рода на Днепре. «Для нас самое 
ценное, чтобы погибший в те 
далёкие годы человек мог об-
рести покой и наконец-то вер-
нуться домой, — говорит 
командир поискового клуба 
«Авангард» Илья Триханов, бла-
годаря которому поисковая экс-
педиция под Шкловом стала та-
кой результативной. — Важно, 
чтобы бойцы были захоронены 
со всеми почестями, а не просто 
лежали безымянными в земле. 
Их родственники также должны 
знать, где конкретно их предок 
закончил свой боевой путь. В 
поиске я с 2016 года, интерес к 
этому возник с детства — смот-
рел много фильмов про войну, 
слушал рассказы своих дедов о 
том времени. Приезжаешь на 
раскопки и понимаешь, что это 
история, которую можно уви-
деть и потрогать руками…» 

 
Юлия ЕВМЕНЬКОВА. 

Фото автора.

В Могилёвской области Белоруссии каждый район про-
питан героизмом бойцов Красной Армии, имена которых 
увековечили 1760 обелисков, памятников, братских могил. 
Несмотря на то, что с момента окончания Великой Оте-
чественной войны выросло не одно поколение, события 
тех далёких лет не тускнеют в памяти людей. Более 
того, с каждым поднятым из земли солдатом они с новой 
силой откликаются в наших сердцах.  

Память — это наше всё

В Молдавию с поощрения нынеш-
него либерально-буржуазного режи-
ма проник с Украины вирус борьбы с 
советскими памятниками. Например, 
в Братушанах Единецкого района на 
севере страны вандалы разбили сто-
явший в центре посёлка бюст Лени-
на. Следует сразу отметить, что 
это были явно не местные жители, 
потому что выходка манкуртов у 
местных жителей не нашла под-
держки, а вызвала только возмуще-
ние и решительное осуждение. При-
мар (глава) посёлка Михаил Андрух в 
тот же день пообещал в социальных 
сетях восстановить бюст и сделать 
всё, что в его силах, чтобы найти и 
публично покарать вандалов. 

Местные власти собрали общий 
сход, на котором обсудили два 
возможных варианта: либо ре-

ставрация бюста, либо установка новой 
скульптуры. Община решила: посколь-
ку бюст пострадал, то восстановить ста-
рый монумент будет очень сложно и 
нужен новый памятник Ильичу. Уста-
новка нового бюста Владимира Ильича 
Ленина в наше время реставрации ка-
питализма, национализма и антиком-
мунизма — это значительное событие, 
для воплощения которого нужны сила, 
воля, честь и совесть! 

А ещё глава Братушан сообщил, что 
он официально обратился в полицию, и 
её сотрудники открыли и расследуют 
дело о повреждении памятника. Однако 
правонарушители пока не найдены. 

Точно так же до сих пор не найдены 
злоумышленники, осквернившие похаб-
ными надписями постамент памятника 

советским солдатам-освободителям в 
городе Корнешты Унгенского района, 
где установлен легендарный Т-34. 

Глава координационного комитета 
«Победа», историк и поисковик комму-
нист Алексей Петрович, в своём теле-
грам-канале рассказал о том, как уси-
лиями приехавших сюда из города 
Бельцы и других населённых пунктов 

добровольцев удалось убрать с поста-
мента кощунственные надписи. А ещё 
он поведал, что полиция и мэрия по-
сёлка, куда он обратился с официаль-
ным заявлением, вначале всеми сила-
ми старались убедить его, что это сде-
лали «понаехавшие сюда» с Украины 
националисты. А когда это не удалось, 
то ему заявили, что памятник не нахо-

дится у них на балансе и «охранять 
танки не их дело». 

Следует заметить, что осквернение 
памятника приурочили к Дню танкиста, 
который с 1946 года отмечается в Мол-
давии во второе воскресенье сентября. 
Праздник был учреждён в ознаменова-
ние выдающихся заслуг Бронетанковых 
войск Красной Армии во время Великой 
Отечественной войны. А танки установ-
лены на постаментах во многих город-
ках республики вовсе не случайно. Жи-
тели Молдавии на собственные средства 
построили для фронта две танковые ко-
лонны. Первая, созданная на пожертво-
вания эвакуированных граждан Мол-
давской ССР, называлась «За Советскую 
Молдавию» и принимала участие в обо-
роне Кавказа. Вторая колонна, построен-
ная на средства жителей республики, 
освобождённых от фашистской оккупа-
ции, получила название «От трудящихся 
Молдавии». И под руководством уро-
женца Молдавии гвардии капитана Вла-
димира Бочковского прошла от Польши 
до стен Берлина. 

Имена воинов-танкистов полковника 
Колбинского, старшины Маслова, капи-
тана Донкова вписаны кровью в мол-
давскую историю. Поэтому вполне за-
кономерно, что легендарный Т-34 стал 
для жителей республики символом и 
олицетворением народной памяти. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв. 
 

q Поисковики клуба «Победа» восста-
навливают осквернённый вандалами 
постамент памятника.

Вирус вандализма

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Дружным маршем  
в пасть хищнику

Под успокоительные речи про «мно-
говекторность» и «углубление взаимо-
понимания» Центральная Азия всё креп-
че подсаживается на американский крю-
чок. Особая роль в этом процессе при-
надлежит Узбекистану, который запад-
ные СМИ называют «архитектором но-
вой эры сотрудничества региона с США». 

 

Находясь в собственности крупного бизне-
са, ведущие средства массовой информа-
ции Запада только на словах свободные. 

Их задача — навязывать публике выгодные ка-
питалу идеи. Поэтому внимательный анализ 
публикаций позволяет составить довольно ясное 
представление о планах правящих кругов. 

Показательной в этом смысле является недав-
няя статья во влиятельном журнале «Форбс». Её 
автор Мелик Кайлан с напускным сожалением 
пишет о том, что громадный потенциал Цент-
ральной Азии долгое время оставался нераскры-
тым. Причина, как и следует ожидать, — в пози-
ции России и Китая, намеренно сдерживающих 
развитие региона из страха конкуренции.  

Но, продолжает издание, республики всё ре-
шительнее прорывают изоляцию, а помогают 
им в этом Соединённые Штаты. «Окружённый 
крупнейшими соперниками Запада — Россией, 
Китаем, Ираном, в течение двух столетий нахо-
дившийся под господством Москвы, а теперь 
опасающийся экономического господства Китая, 
регион активно ищет друзей, — без обиняков за-
являет журнал. — Содействуя независимости 
Центральной Азии в области экономики и безо-
пасности, США смогут отвлечь этих гигантов. 
Россию — от усиления влияния в Европе, а Китай 
— от действий вокруг Тайваня». 

Главную ставку Кайлан призывает делать на 
Узбекистан. Именно эта республика, по его сло-
вам, показывает наивысшие темпы экономиче-
ской либерализации, политической открытости 
и культурно-образовательной ориентации на 
Запад. Статья советует американскому руковод-
ству поощрить эти тенденции, пустив Ташкент в 
ВТО и снизив градус критики за нарушения 
прав человека. 

То, что подобные публикации не являются до-
сужими фантазиями, а служат информационным 
сопровождением реальной политики, подтвер-
ждается последними событиями. Недавно в Уз-
бекистане с пятидневным визитом побывала 
руководитель азиатского направления Агентства 
США по международному развитию (ЮСАИД) 
Анжали Каур. График гостьи был очень плотным: 
она тщательно проинспектировала все много-
численные проекты, осуществляемые в стране 
иностранным ведомством.  

Среди собеседников Каур были сотрудники 
консультативного центра для мигрантов, учите-
ля английского языка, получающие гранты ЮСА-
ИД бизнесмены. Видимо, оставшись довольной, 
дипломат подписала соглашение о сотрудниче-
стве с центром безопасности фармацевтической 
продукции узбекского минздрава. Кроме того, 
она объявила об увеличении финансирования 
проектов агентства более чем втрое — с 32 до 
104 миллионов долларов. Немалая часть средств 
пойдёт на инициативы по «поддержке граждан-
ского общества и независимых СМИ». Этим зай-
мутся «заслуженные деятели» американской 
«мягкой силы» — фонд «Евразия» (Eurasia Fo-
undation) и «Интерньюс» (Internews Network). 

За каких-то пару недель это был уже второй 
приезд делегации американского агентства. До 
Каур в Ташкенте побывала заместитель адми-
нистратора ЮСАИД Изабель Коулман. Результа-
том визита стало принятие меморандума о под-
держке стратегии «Цифровой Узбекистан—2030». 
От имени правительства республики документ 
подписал министр цифрового развития Шерзод 
Шерматов. В те же дни был назначен новый ди-
ректор миссии ЮСАИД в Узбекистане Дэвид 
Хофман. Прежде он работал в Киргизии, Грузии 
и Армении, где приложил немало усилий для 
укрепления американского влияния. Помимо 
этого, до конца года ожидается визит в Ташкент 
главы агентства Саманты Пауэр. 

Политику США в отношении Узбекистана было 
бы неверно рассматривать изолированно, вне 
регионального контекста, в который она прочно 
встроена. Например, в конце августа узбекские 
военнослужащие вместе с контингентами из че-
тырёх других республик Центральной Азии, а 
также из Пакистана и Монголии участвовали в 
учениях «Региональное сотрудничество». Они 
прошли в американском штате Монтана. По 

данным Центрального командования американ-
ских войск, на них оттачивалась борьба с оружи-
ем массового поражения, террористическими 
элементами и наркотрафиком, а также повыша-
лись функциональная совместимость и качество 
обмена информацией. 

 

А 19 сентября состоялась встреча президен-
тов государств региона с Джо Байденом в 
формате «C5+1». Данная переговорная 

площадка Центральной Азии и США существует 
с 2015 года, однако прежде она сводилась к пе-
реговорам глав МИД или даже их заместителей. 
Таким образом, последний саммит можно на-
звать успехом американской дипломатии. Для 
его закрепления Белый дом выдвинул ряд ини-
циатив, расширяющих формат «C5+1». Во-пер-
вых, это «бизнес-платформа частного сектора», 
нацеленная на «создание благоприятной среды 
для торговли и инвестиций США». Во-вторых, 
региональная министерская конференция по 
вопросам взаимосвязанности. Её официальная 
задача — способствовать устойчивому экономи-
ческому развитию Центральной Азии.  

Первое заседание пройдёт уже в октябре под 
эгидой ЮСАИД. В-третьих, Байден предложил 
запустить «диалог по важнейшим минералам», 
направленный на создание «устойчивых и безо-
пасных цепочек поставок для поддержки буду-
щего энергетического ландшафта». За этим 
скрывается стремление Вашингтона снизить за-
висимость от Китая и России в поставках урана 
и редкоземельных металлов. Как добавили в 
американской администрации, инициатива на-
прямую связана с развитием Транскаспийского 
транспортного маршрута, который теперь полу-
чит от США больше инвестиций. Наконец, гостям 
из Центральной Азии посулили увеличить фи-
нансирование сферы безопасности, включая 
борьбу с терроризмом. 

Судя по сообщениям о встрече, собеседники 
Байдена активно поддержали эти идеи. Так, пре-
зидент Узбекистана Шавкат Мирзиёев, говорится 
в заявлении его пресс-службы, обозначил прио-
ритетные направления сотрудничества с США, 
имеющие стратегическое значение для развития 
региона. Среди них усиление торгово-инвести-
ционной деятельности, реализация совместных 
проектов, развитие транспортных коридоров, рас-
ширение образовательных программ, содействие 
мирному урегулированию в Афганистане и т.д. 

 

Поездку в Нью-Йорк узбекская делегация ис-
пользовала и для налаживания деловых 
контактов. Мирзиёев встретился с руковод-

ством Международного валютного фонда, Все-
мирного банка, одного из крупнейших в мире фи-
нансовых конгломератов «Ситигруп». С главой по-
следнего — Джоном Дуганом — президент догово-
рился начать работу по разработке дорожной 
карты сотрудничества и открытию представитель-
ства в Ташкенте. В свою очередь инвестиционный 
банк «Оппенхаймер» согласился начать финанси-
рование текстильных кластеров, производства 
строительных материалов и инфраструктурного 
развития Ташкента. Ещё один банк — «Церберус» 
— проявил интерес к коммуникационной отрасли, 
добыче полезных ископаемых, модернизации 
транспортной и энергетической инфраструктуры.  

Производителя дорожной и сельскохозяй-
ственной техники CNH узбекская делегация при-
гласила участвовать в приватизации машино-
строительных предприятий. А с химической ком-
панией «Эйр Продактс» подписано соглашение о 
реализации инвестиционной программы на сум-
му 10 миллиардов долларов. Она включает про-
екты по производству технических газов, водо-
рода и аммония, газификации угля, а также внед-
рению инновационных разработок в пищевую 
промышленность. Наконец, итогом переговоров 
стала договорённость об открытии в Ташкенте 
Американского технологического университета. 
Партнёром Узбекистана в этом проекте станет 
Аризонский государственный университет. 

Каждая такая сделка укрепляет позиции США 
в регионе и делает их политику всё более напо-
ристой. Постсоветские элиты рассчитывают по-
лучить выгоду от игры на противоречиях держав. 
Забывая при этом, что в той «пищевой цепи», с 
которой можно сравнить буржуазную политику, 
на вершине находятся точно не они и хищники 
во главе с Вашингтоном без зазрения совести 
проглотят их, когда сочтут нужным. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

П о словам участников 
флешмоба, они разъ-
езжаются по улицам го-

родов и ведут онлайн-транс-
ляции. В свою очередь сотруд-
ники полиции останавливают 
такие машины и требуют 
снять наклейки.  

«Полицейские этой «суе-
той» только и подтвердили, 
что дискриминация  по отно-
шению к русским в той или 
иной степени есть. <…> Будь 
наклейка «Я — испанец», «Я — 
француз» и т.д., ничего бы не 
было», — написал в сети один 
из участников акции. 

«Вот нашли повод порабо-
тать, ну или сделать вид», — 
поддержали его коммента-
торы. 

Участников флешмоба под-

держивают россияне из раз-
ных городов. 

«Ребята, привет из Москвы! 
Восхищаемся вами и гордим-
ся! Мы с вами», — написала 
Мария. 

Ранее министр внутрен-
них дел балтийской респуб-
лики Лаури Ляэнеметс за-
явил, что автомобили с рос-
сийскими номерами, нахо-
дящиеся в Эстонии, в тече-

ние шести месяцев должны 
быть зарегистрированы в 
стране или вывезены из неё. 

 
Фото t.me/ 

RUSSKIEVESTONII

«Я — русский»
В Эстонии автомобилисты проводят в эти дни 

массовый флешмоб (люди неожиданно для непосвя-
щённых появляются в определённом месте на зара-
нее спланированную акцию). Они приклеивают на 
стёкла своих машин надпись «Я — русский». Об этом 
сообщил интернет-портал RuBaltik.Ru.

Эксперты Bounce оценили 
60 мировых авиакомпа-

ний по таким критериям, как 

выполнение рейсов в срок, ко-
личество отмен/задержек рей-
сов, качество бортового об-

служивания, питание на бор-
ту, посадочные места, обслу-
живание персонала, наземная 
поддержка и др. 

Лидером рейтинга стала 
японская Japan Airlines, полу-
чившая 8,28 балла из 10, за 
ней следуют компании Син-
гапура и Катара: Singapore 
Airlines — 7,63 и Qatar Airways 
— 7,5. Vietnam Airlines делит 
10-ю позицию с Emirates Air-
line (ОАЭ), обе набрали в об-
щей сложности 5,16 балла. 

 
ВИА.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Т ак, объём потребления 
электроэнергии в стра-
не увеличился на 3,9% 

в годовом исчислении, до 
886,1 млрд кВт-ч, что обу-
словлено высоким промыш-
ленным спросом на электро-
энергию. 

В частности, за отчётный 
период электропотребление в 
первичном секторе экономи-
ки выросло на 8,6% в годовом 
выражении, во вторичном — 
на 7,6%. Вместе с тем потреб-
ление электроэнергии на хо-
зяйственно-бытовые нужды 
снизилось на 9,9% в годовом 
выражении. 

За первые восемь месяцев 
2023 года в Китае объём по-
требления электроэнергии 
вырос на 5% в годовом исчис-
лении — до 6,08 трлн кВт-ч. 

 
q Автоматизированное про-
изводство статоров и рото-
ров двигателей на одном из 
предприятий в наукограде в 
западной части г. Чунцин.

Ключевой показатель
Потребление электроэнергии в Китае, которое 

является одним из ключевых показателей экономи-
ческой активности, в августе нынешнего года про-
должило стабильно расти, о чём свидетельствуют 
опубликованные на днях данные Государственного 
управления по делам энергетики КНР.

ХЕЛЬСИНКИ. Финские профобъединения  готовятся провести 
сразу несколько антиправительственных акций в знак протеста 
против наступления на свои права. Первая из них состоится 26 сен-
тября, сообщило Центральное объединение профсоюзов Финляндии 
(ЦОПФ), включающее рабочих из 17 профобъединений, в частности 
промышленного и публичного секторов, а также сфер транспорта, 
услуг, логистики, строительства и культуры. ЦОПФ взбунтовалось 
против реформ, направленных на ухудшение положения наёмных 
сотрудников: например, упрощение процедуры увольнения и изме-
нение оплаты больничного. Акции будут проходить трижды в 
неделю в течение ближайших 20 дней.  
НИАМЕЙ. Нигер закрыл воздушное пространство для самолётов 

Франции, причём даже тех, которые зафрахтованы Парижем. Кроме 
того, находящийся у власти после военного переворота «Нацио-
нальный совет по защите Отечества» заявил, что «империалистиче-
ские и неоколониалистические силы» больше не приветствуются на 
территории западноафриканского государства, тем самым вновь 
подняв вопрос о немедленном выводе французского контингента 
из страны. Одновременно президент Пятой республики Эмманюэль 
Макрон принял решение отозвать посла и военных из Нигера. По 
его словам, дальнейшее сотрудничество с африканской республикой 
невозможно, поскольку её нынешнее правительство, захватившее 
власть, не намерено бороться с терроризмом.   
ВЕНА. Известный скандальными политическими заявлениями 

председатель неправительственной некоммерческой организации 
«Европейский комитет по расширению НАТО» австриец Гюнтер 
Фелингер отреагировал на рост насилия на севере Косова призы-
вом «бомбить Белград прямо сейчас» в рамках новой интервенции 
альянса, попутно обвинив Россию в причастности к эскалации си-
туации в крае.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В первой десятке 
 

Национальный авиапере-
возчик Vietnam Airlines офици-
ально вошёл в топ-10 между-
народных авиакомпаний 2023 
года, согласно рейтингу, про-
ведённому Bounce, американ-
ской компанией по предоставлению услуг хранения багажа, ко-
торая работает более чем в тысяче городов по всему миру.
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Российской Федерации 

В ЗЕРКАЛЕ СОЦИОЛОГИИ

Согласно упомянутому 
исследованию «Авито 
Работа», 64% работаю-

щих граждан России никогда 
не думали пойти по карьер-
ному пути своих родителей. И 
только 8% из них в итоге по-
жалели о своём решении не 
продолжать профессиональ-
ную династию.  Что стоит за 
этими цифрами? Они не толь-
ко следствие отказа от совет-
ской традиции поощрения и 
даже прославления на госу-
дарственном уровне семей-
ных трудовых династий, тру-
дового воспитания. Суще-
ствующие ныне траектории 
профессиональной ориента-
ции молодёжи, а если шире, 
то и ценностные установки, 
целеполагание молодых лю-
дей есть результат тех текто-
нических сдвигов, которые 
произошли в последние деся-
тилетия не только в социаль-
но-политической сфере и эко-
номике, но и в духовной жиз-
ни людей, в их самосознании. 

Сегодня наша экономика 
переживает перемены. Стали 
чрезвычайно востребованы 
такие рабочие специальности, 
как сварщик, слесарь-инстру-
ментальщик, крановщик, ста-
ночник. Причём предлагаемая 
по таким вакансиям зарплата 
нередко в несколько раз, а 
иногда и в десятки (!) раз, вы-
ше средней по региону. И не-
смотря на столь привлека-
тельные финансовые условия, 
вакансии заполнить не всегда 
удаётся. Потому что высоко-
квалифицированных специа-
листов рабочих профессий 
просто не хватает. Мало кто 
из молодых желает обучаться 
рабочим специальностям. 

Тот же портал «Авито», ко-
торый также специализиру-
ется и на продвижении вакан-
сий, сообщил на днях о таком 
предложении работодателя:  

«В строительную компанию 
нужен электрогазосварщик на 
вахту в Ленинградской области 
или Краснодарском крае. Кан-
дидату требуются стаж не ме-
нее года и действующее удо-
стоверение НАКС (аттеста-
ционное удостоверение свар-
щика. — А.Д.). В круг обязан-
ностей сотрудника включены 
сварка труб и металлокон-
струкций. Помимо высокой 
оплаты в 279000—561000 руб-
лей, работодатель обещает 
проживание и проезд, возмож-
ности карьерного роста до бри-
гадира, мастера и прораба». 

Очевидно, что сформиро-
вался устойчивый спрос на 
высококвалифицированных 
рабочих. Но их наша система 
подготовки кадров для эко-
номики не обеспечивает в до-
статочном количестве. Одна 
из причин: а не было такого 
запроса раньше! Ведь деин-
дустриализация — это не 
только когда останавливаются 
сотни заводов и фабрик. У нас, 
начиная с 1992 года, внедрили 
сервисно-сырьевую модель 
экономики. Смысл её: будем 
вывозить и продавать другим 
странам сырьё, а у них поку-
пать машиностроительные 
товары и другую высокотех-
нологичную продукцию. 

Подобная модель явно не 
предусматривает развития 
трудовых рабочих династий. 
Да и в принципе ценности 
трудовых отношений в таком 
потребительски ориентиро-
ванном обществе не очень-то 
и приветствуются. На первом 
месте — не освоение интерес-
ной профессии и затем про-
фессиональная самореализа-
ция, не созидательные твор-
ческие усилия и познание ми-
ра молодым человеком, а 
карьерный рост и достижение 
финансового успеха. 

 

В от как обозначенные на-
ми тенденции видят со-
циологи. Не так давно 

группа учёных с Дальнего 
Востока опубликовала резуль-
таты своего исследования 
«Трудовые ценности молодё-
жи: поколенческий аспект (на 
материалах исследования в 
Хабаровском крае)» в журнале 
«Гуманитарные, социально-
экономические и обществен-
ные науки» за 2022 год. Раз-
мышления социологов и по-
лученные ими данные имеют 
непосредственное отношение 
к нашей теме, углубляют и 
конкретизируют рассмотре-
ние и выводы. 

«Изменение трудовых уста-
новок молодого поколения 
обусловлено инверсией цен-

ностной системы общества 
под влиянием рыночной эко-
номики в пользу материали-
стических и прагматических 
ценностей, ориентации в от-
ношении труда, лишь как ин-
струмента достижения мате-
риального благополучия», — 
говорится в пояснительной 
записке к исследованию. 

При выборе профессии на 
первом месте у молодого по-
коления стоят материальный 
интерес, высокая заработная 
плата. А следующие слова со-
циологов звучат почти как 
приговор:  

«Современное молодое по-
коление предпочитает жить 
одним днём, пренебрегая 
нравственными ценностями. 
Это касается и образования: 
многие студенты стремятся 
получать не знания и навыки, 
которые можно применить в 
профессиональной деятель-
ности, а финальный доку-
мент. Кроме того, множество 
выпускников учебных заведе-
ний после окончания учёбы 
не планируют работать по по-
лученной специальности, со-
ответственно и отношение к 
учёбе становится несерьёз-
ным. Снижение значимости 
образования обусловлено и 
требованиями рынка труда. 
Вместо специалистов, обла-
дающих профессиональными 
знаниями, увеличивается 
спрос на работников, обла-
дающих «soft skills» (стрессо-
устойчивость, мобильность, 
коммуникабельность и т.д.)». 

Развитие цифровизации об-
щественной жизни и эконо-
мики увеличивает значимость 
среди молодёжи бизнес-обра-
зования (краткосрочные кур-
сы обучения), как возможно-
сти повышения своего уровня 
конкурентоспособности на 
рынке труда в условиях быст-
рых изменений производ-
ственных и управленческих 
технологий. 

Возникла и усиливается но-
вая тенденция в молодёжном 
сегменте рынка труда: пере-
ориентация на проектный тип 
трудовой деятельности. Это со-
провождается выхолащивани-
ем долгосрочных трудовых от-
ношений, утратой ценностей 
коллективного труда. Стрем-
ление к получению быстрого и 
большего дохода является до-
минирующим в сознании 
большинства представителей 
молодого поколения. Такие 
выводы дальневосточных со-
циологов подтверждаются 
данными исследования. 

Так, по результатам опро-
сов, для 66% респондентов в 
возрасте от 18 до 35 лет наи-
большую ценность представ-
ляет заработная плата. Для по-
коления Z (от 18 лет до 21 
года, родившиеся в 1995—2010 
годах, их ещё называют зум-
меры) значимость размера за-
работка гораздо выше — аж 
72%. В их глазах высокий за-
работок — критерий достиже-
ния жизненного успеха, бла-
гополучия, определённого со-
циального статуса, признания. 

На втором и третьем местах 
у них — «престижность рабо-
ты» (52%) и «перспектива 
карьеры» (46%). И только на 
третьем — «гарантированная 
занятость» (33%), значит, на-
деются на финансовую по-
мощь мамы и папы, если с ра-
боты придётся уйти… 

По мнению исследователей, 
престижность работы для не-
опытной молодёжи является 
залогом собственной успеш-
ности, популярности среди 
сверстников, с одной стороны, 
и гарантией получения боль-
шего заработка — с другой. Та-
ким образом, карьерное про-
движение и материальный ус-
пех, по мнению молодых, не 
зависят от профессионализма 
и степени заинтересованности 
в результатах труда, добросо-
вестности работника.  

Поэтому логично, что у мно-
гих представителей данной 
возрастной группы требова-
ния к себе как квалифициро-
ванному специалисту не яв-
ляются высокими, стремление 
к профессиональным дости-
жениям, инициативе, при-
обретению новых компетен-
ций выражено слабо. Зато 
просматривается нежелание 
брать на себя ответственность. 
Так, в возрастной группе 18—
21 года весьма значимую цен-
ность «возможность профес-
сиональных достижений» от-
метили лишь 8% респонден-
тов, «возможность проявлять 

инициативу» — 9%, ценность 
«ответственная работа» — 2%, 
ценность «возможность само-
реализации» — 6%. 

Кроме высокой зарплаты, 
карьерного роста и престиж-
ности, среди наиболее значи-
мых ценностей — «много сво-
бодного времени» (29%). Для 
представителей поколения Z в 
отличие от других поколений 
доминирующей жизненной 
ценностью является не трудо-
вая деятельность, а личная 
жизнь, поэтому баланс между 
работой и жизнью играет 
ключевую роль в процессе вы-
страивания трудовой страте-
гии. Исследователи отмечают, 
что система ценностей нового 
поколения основана на свое-
образной концепции «свобо-
ды» — достижение баланса 
между трудовой и личной 
жизнью, личная жизнь при 
этом имеет приоритет. Поэто-
му для зуммеров наиболее 
предпочтительной является 
трудовая деятельность на усло-
виях фриланса — 31% (от об-
щего числа респондентов воз-
растной когорты 18—21 года). 

 

Н абирает популярность 
среди молодёжи, по су-
ти дела, нетрудовая за-

нятость (28% респондентов), 
при которой источником по-
лучения дохода становятся 
монетизация аккаунтов в со-
циальных сетях, блогерство, 
геймерство, стриминг и тому 
подобное.  

От ценностных ориентаций 
поколения несколько отли-
чаются установки миллениа-
лов, относящихся к возрастной 
когорте 22—28 лет. Их прио-
ритеты обусловлены более от-
ветственным этапом социаль-
ного становления молодёжи, 
связанного с созданием семьи, 
рождением детей, приобрете-
нием жилья. Эти обстоятель-
ства, как правило, сопряжены 
с затратами, в том числе и по 
ипотечным кредитам. Боль-
шую значимость для милле-
ниалов представляют инстру-
ментальные ценности: «зара-
ботная плата» — 65% (от об-
щего числа респондентов дан-
ной возрастной группы), «га-
рантированная занятость» — 
48%, «перспективы карьеры» 
— 41%, «стабильность выплаты 
заработной платы» — 37%.  

Карьерный рост миллениа-
лы, как и представители по-
коления Z, рассматривают 
прежде всего как потенциаль-
ную возможность удовлетво-
рить свои растущие финансо-
вые потребности, повысить 
уровень материального бла-
госостояния. 

Подобные сдвиги в трудо-
вых предпочтениях исследо-
ватели связывают с тем, что в 
связи с отсутствием опыта в 
более молодом возрасте тру-
довая деятельность многих 
молодых людей сведена к вы-
полнению рутинных опера-
ций, что оказывает негатив-
ное психологическое воздей-
ствие. По этой причине воз-
никает потребность именно в 
эмоционально привлекатель-
ной трудовой деятельности. 

В отличие от представите-
лей поколения Z, миллениалы 
отметили значимость ценно-
сти «удобство и комфорт ра-
бочего места» — 29%. Более 
опытная молодёжь осознанно 
подходит к вопросам органи-
зации рабочего места, пони-
мая, что ненадлежащая орга-
низация труда может негатив-
но отразиться на состоянии 
их здоровья и, как результат, 
снизить их конкурентоспо-
собность на рынке труда. 

Приоритетность выше на-
званных трудовых ценностей 
определила предпочтения в 
выборе статусов занятости 
миллениалов в возрасте 22— 
28 лет. Наибольшее число рес-
пондентов выбрали формат 
трудоустройства в качестве 
наёмного работника — 42% и 
самозанятого — 25%. Приори-
тет статуса «самозанятого» 
обусловлен несколькими его 
характеристиками: большин-
ство (31% респондентов, вы-
бравших «самозанятость») от-
метили, что преимуществен-
но отсутствуют обязательные 
требования к уплате страхо-
вых взносов; 26% отметили 
отсутствие/минимальное ко-
личество отчётности; 15% — 
«не надо самостоятельно рас-
считывать сумму налогов и 
других платежей». Меньшее 
распространение среди мил-
лениалов получила занятость 
в неформальном секторе и не-
трудовая занятость — 9% и 3% 
соответственно. 

Для представителей милле-
ниалов, относящихся к «стар-
шей» возрастной группе (29—
35 лет), как и для других моло-
дёжных подгрупп, приоритет-
ное значение имеет размер 
заработной платы (61% рес-
пондентов) и гарантирован-
ной занятости — 54%. Отме-
тим, что для миллениалов 
данной группы, в отличие от 

других молодёжных групп, 
особую значимость представ-
ляет группа ценностей, таких 
как «перспективы карьеры», 
«интересная работа», «благо-
приятный социально-психо-
логический климат в коллек-
тиве», «возможность достиже-
ний». Безусловно, значимость 
продвижения по карьерной 
лестнице возрастными мил-
лениалами рассматривается 
как возможность повышения 
своего материального благо-
состояния. Однако более 
взрослая молодёжь рассмат-
ривает продвижение по слу-
жебной лестнице в том числе 
и как способ профессиональ-
ного и личного саморазвития, 
совершенствования, самореа-
лизации, приобретения новых 
компетенций, освоения новых 
социальных ролей и статусов. 

Среди личностных характе-
ристик возрастных миллениа-
лов, чьё становление прихо-
дится на начало 2000-х годов, 
исследователи отмечают на-
личие чёткой жизненной по-
зиции, повышенной когни-
тивной активности, желания 
получать удовольствие, в том 
числе и от трудовой деятель-
ности. Их интерес к работе во 
многом обусловлен исследо-
вательским инстинктом, про-
воцирующим молодых людей 
на познание разного рода «бе-
лых пятен» в окружающем 
мире и в своей профессии. 
Для них представляет особую 
ценность наличие благопри-
ятного социально-психологи-
ческого климата в коллективе, 
что связано с акцентом на 
межличностные коммуника-
ции, доверительные отноше-
ния сотрудников друг к другу, 
чувство защищённости, без-
опасности, комфорта. Для не-
которых таких работников 
коллектив является источни-
ком приобретения социаль-
ного опыта, сферой общения, 
средством самоутверждения 
и самореализации, духовного, 
интеллектуального, нрав-
ственного взаимообогащения.  

Поэтому на вопрос: «В ка-
ком формате вы предпочли 
бы работать в настоящее вре-
мя?» — подавляющее боль-
шинство (78%) респондентов 
данной возрастной группы 
ответили, что предпочитают 
трудиться преимущественно 

на предприятии, находясь в 
окружении коллег. Эти об-
стоятельства обуславливают 
выбор статуса занятости мил-
лениалов. Так, подавляющее 
большинство (70%) предпочи-
тают работать в качестве на-
ёмного сотрудника (наиболь-
шее значение среди всех воз-
растных когорт). 

Меньшее число респонден-
тов предпочитают трудовую 
деятельность в качестве са-
мозанятых — всего 18,7%. Од-
нако число респондентов, вы-
бирающих неформальную за-
нятость, больше, чем пред-
почитающих быть фрилансе-
ром. Наёмный труд как вари-
ант встраивания в систему со-
циально-трудовых отноше-
ний имеет очевидные до-
стоинства. Стабильная ежеме-
сячная зарплата, социальный 
пакет, налаженные отноше-
ния с коллективом и руковод-
ством, чёткое понимание 
своих функциональных обя-
занностей — всё это является 
своеобразной зоной комфорта 
для наёмного работника. 

По результатам исследова-
ния социологи как положи-
тельный фактор отмечают ак-
тивность, высокую адаптив-
ность и предприимчивость 
современных молодых людей, 
что и обуславливает выбор 
ими форм занятости в пользу 
фриланса. Именно эти каче-
ства молодёжи необходимо 
учитывать, активизируя мо-
тивационные установки, на-
правленные на формирование 
современной культуры труда, 
полагают социологи. 

Общую картину трудо-
вых ценностей совре-
менной молодёжи весь-

ма важными и содержатель-
ными подробностями допол-
няет ещё одно социологиче-
ское исследование — «Соци-
альные агенты формирования 
трудовых ценностей молодё-
жи: результаты социологиче-
ского исследования на приме-
ре Хабаровского края», резуль-
таты которого опубликованы 
в мартовском номере 2023 го-
да журнала «Теория и практика 
общественного развития». 

Исследование посвящено 
выявлению основных соци-
альных агентов, формирую-
щих и трансформирующих 
систему трудовых ценностей 
современной молодёжи. Ос-
новные факторы, детермини-
рующие ценностные ориен-
тации молодого поколения в 
системе социально-трудовых 
отношений: социально-про-
фессиональный статус роди-
телей, уровень материального 
благополучия семьи, семей-
ное трудовое воспитание, си-
стема школьной профориен-
тации и трудового воспита-
ния, молодёжные объедине-
ния и организации. В связи с 
масштабной цифровизацией 
среди определяющих факто-
ров социализации молодёжи 
исследователи также включи-
ли следующие: блогинг, ин-
тернет, социальные сети. Они 
приобретают всё больший вес 
социальных агентов, транс-
формирующих ценностную 
систему и модели интеграции 
молодёжи в социально-трудо-
вую сферу. Особый акцент в 
статье авторы делают на мо-
лодёжных объединениях и 
движениях. 

В период с декабря 2021 го-
да по июль 2022-го было про-
ведено анкетирование эконо-
мически активного населения 
Хабаровского края в возрасте 
от 14 до 35 лет. Социологи ис-
следовали распределение от-
ветов респондентов по часто-
те на вопрос анкеты: «Укажи-
те, пожалуйста, что повлияло 
на Ваш выбор работы». Это 
позволило выявить основные 
определяющие факторы: 
друзья/одноклассники; бло-
гинг; интернет; социальные 
сети; молодёжные объедине-
ния, организации; профсою-

зы; система профориентации 
в вузах, ссузах.  

К факторам, характеризую-
щим институт семьи, были от-
несены следующие: опыт тру-
довой деятельности родите-
лей; семейное трудовое вос-
питание; социально-профес-
сиональный статус родите-
лей; уровень материального 
благосостояния семьи. Инсти-
тут образования представлен 
несколькими факторами: си-
стема школьного трудового 
воспитания; профориента-
ционная работа в школах.  

Интерпретируя полученные 
результаты, исследователи от-
мечают: безусловным являет-
ся тот факт, что семья высту-
пает первичным социальным 
институтом формирования 
ценностных ориентаций мо-
лодых людей, будучи также 
социальным агентом вос-
производства, трансляции 
норм и ценностей. Для 14% 
респондентов в возрасте от 
14 до 35 лет родители/род-
ственники оказали наиболь-
шее воздействие на профес-
сиональный выбор. 

Большинство респондентов 
(47%) отметили утверждение, 
согласно которому родители 
имели/имеют постоянную 
официальную работу с невы-
сокой, но стабильной заработ-
ной платой. Это, по мнению 
социологов, обусловливает 
приоритетность ценности ста-
бильной занятости для моло-
дёжи и предпочтительность 
трудовой деятельности на 
условиях наёмного работника. 

Социально-профессиональ-

ный статус родителей служит 
одним из главных факторов, 
определяющих трудовые цен-
ности. Была выявлена зависи-
мость: чем выше социально-
профессиональный статус ро-
дителей, тем в большей степе-
ни у молодёжи сильны трудо-
вые установки, связанные с 
профессиональным самораз-
витием. Так, для молодых лю-
дей, чьи родители явля-
ются/являлись работниками 
высококвалифицированного 
труда и руководителями малых 
и средних предприятий, воз-
можность профессиональных 
достижений (45% от общего 
числа респондентов, отметив-
ших данную ценность как наи-
более важную), самореализа-
ции (41%), проявления ини-
циативы (27%) занимает до-
минирующую позицию в 
структуре ценностей. 

Оперируя результатами ис-
следования, социологи утвер-
ждают: ценностный компо-
нент в современной системе 
школьного образования прак-
тически отсутствует. Так, 92% 
респондентов солидарны с 
высказыванием, согласно ко-
торому школьное образова-
ние в большей степени скон-
центрировано на подготовке 
к сдаче Единого государствен-
ного экзамена, а трудовое вос-
питание сведено к минимуму.  

На низкую эффективность 
процесса профессионально-
трудовой социализации школь-
ников также оказывает влия-
ние снижение авторитета пе-
дагога, с которым обучающие-
ся перестали советоваться, де-
литься своими жизненными и 
профессиональными планами. 
65% респондентов согласны с 
тем, что преподаватель не яв-
ляется авторитетом.  

Подобное отношение к 
школьным преподавателям ис-
следователи объясняют тем, 
что это возможный «результат 
виртуализации реальности, 
при которой зуммеры всю не-
обходимую информацию, в том 
числе по вопросам, связанным 
с выбором будущей специ-
альности, берут из открытых 
источников в сети Интернет». 

Важнейшую роль в процессе 
формирования ценностной 
системы молодёжи играет ин-
ститут молодёжных объеди-
нений и организаций. В опи-
сываемом исследовании лишь 
27,5% респондентов отмети-
ли, что в течение двух послед-
них лет принимали участие в 
деятельности общественных 
организаций, движений на 
некоммерческой основе. Из 
них большинство участвовали 
в общественно-политических 
объединениях (7,26%); благо-
творительных (6,4%); эколо-
гических (12,9%); физкульту-
ры и здорового образа жизни 
(12,1%); досугово-развлека-
тельной направленности 
(10,5%); творческих (14,5%); 
профессиональных и пред-
принимательских (20,7%); по-
исковых отрядах (8%). 

Трудовые ориентации тех 
респондентов, которые не со-
стоят ни в одной из обществен-
ных организаций, и тех, кто 
состоит в них, значительно 
различаются. У активной части 
молодёжи, участвующей в об-
щественной деятельности, яр-
ко выражена мотивация дости-
жений, основу которой состав-
ляют нематериальные ценно-
сти. В работе для них важно 
следующее: проявлять само-
стоятельность — 18% от числа 
молодёжи, состоящей в одной 
общественной организации, и 
19% от числа молодёжи, со-
стоящей в двух общественных 
организациях и объединениях 
и более; инициативу — 21% и 
24% соответственно; возмож-
ность самореализации — 27% 
и 24%. Ценность профессио-
нальных достижений является 
значимой для 32% и 37% ак-
тивной молодёжи, а уважаемая 
работа представляет ценность 
для 15% и 24% респондентов 
соответственно. 

Активистам свойственны 
мотивы творчества, креатив-
ности в работе. Это обуслов-
ливает тот факт, что ценность 
интересной работы входит в 
тройку наиболее важных тру-
довых ценностей для данной 
категории молодёжи. Движу-
щей силой активной жизнен-
ной позиции молодых людей 
также является стремление к 
объединению усилий с едино-
мышленниками, чувство со-
лидарности, поэтому цен-
ность работы в коллективе вы-
ступает значимым аспектом 
трудовой деятельности (35% и 
42% респондентов, отметив-
ших участие в деятельности 
одной или двух общественных 
организаций. См. таблицу.) 

В связи с усилением процес-
сов цифровизации интернет, 
социальные сети также при-
обретают вес социальных аген-
тов, трансформирующих си-
стему ценностных ориента-
ций, поведенческих моделей 
молодёжи в системе социаль-

но-трудовых отношений. По 
результатам исследования 7,9% 
молодёжи в возрасте от 14 лет 
до 21 года, 2% молодых людей 
в возрасте 22—28 лет, 3% рес-
пондентов в возрасте 29—35 
лет отметили, что на выбор 
профессии повлияли социаль-
ные сети и интернет. Незначи-
тельная часть опрошенных 
(2%) отметила влияние СМИ 
на трудовую социализацию.  

Для категории молодёжи, 
указавшей на влияние соци-
альных сетей и интернета, бо-
лее важными ценностями яв-
ляются баланс личной жизни 
и работы (22% от числа рес-
пондентов в возрасте от 14 до 
35 лет, отметивших влияние 
социальных сетей и интернета 
на выбор профессии), возмож-
ность получать доходы, отлич-
ные от заработной платы 
(18%), самостоятельно плани-
ровать своё рабочее время, не-
зависимость результатов 
собственного труда (по 17%). 
В то же время ценности благо-
приятного климата в коллек-
тиве, ответственной и уважае-
мой работы менее значимы 
(7%, 8%, 10% соответственно). 

Отдельно следует выделить 
институт блогинга как наибо-
лее влиятельного виртуально-
го агента трансформации цен-
ностных ориентаций совре-
менной молодёжи. По мне-
нию 35,5% респондентов дан-
ного социологического иссле-
дования, именно блогеры ока-
зывают существенное влия-
ние на трансформацию обще-
ства, в том числе системы 
ценностей. Для 37,5% молодё-
жи в возрасте от 14 лет до 21 
года блогеры обладают 
бóльшим авторитетом по 
сравнению с представителями 
других сфер деятельности; 
67% опрошенных отметили, 
что блогеры повлияли на их 
трудовую деятельность. 

Социологи отмечают: не-
редко в Сети присутствует не-
гативный контент, который 
открыто девальвирует ценно-
сти семьи, образования, друж-
бы, профессиональных дости-
жений в пользу материального 
успеха, усиливая тенденцию к 
независимости, индивидуали-
зации, что зачастую в моло-
дёжной среде сводится к уча-
стию в краткосрочных про-
ектах без ориентации на буду-
щее. Таким образом, процессы 
формирования ценностной 
системы молодёжи являются 
результатом сложного взаимо-
действия социальных агентов 
— института семьи, системы 
образования, молодёжных ор-
ганизаций и движений. Под 
воздействием цифровизации 
и виртуализации жизни соци-
альные сети, интернет, бло-
гинг в некоторой степени за-
меняют классические инсти-
туты, способствующие подме-
не трудовых ценностей ори-
ентирами индивидуалистиче-
ского характера. Это приводит 
к тому, что всё бóльшая часть 
молодёжи целенаправленно 
выбирает новые, гибкие фор-
маты трудовой активности, ха-
рактеризующиеся индивидуа-
лизмом, свободой, независи-
мостью, с одной стороны, и 
неформальностью, неустойчи-
востью — с другой.  

Данная ситуация, по мнению 
социологов, обостряет пробле-
мы безработицы в молодёж-
ном сегменте труда, способ-
ствует утере профессиональ-
ных навыков изначально вы-
сококвалифицированных ра-
ботников, увеличению мас-
штабов социального неравен-
ства. В таких условиях усили-
вается роль государства как со-
циального института, опреде-
ляющего направления моло-
дёжной политики, в том числе 
в области трудовой занятости. 
В настоящее время, по мнению 
авторов исследования, в нор-
мативно-правовой базе, стра-
тегиях национального разви-
тия, программах по поддержке 
молодёжи в сфере занятости 
направления государственной 
молодёжной политики в 
значительной степени форма-
лизованы и фрагментарны, а 
ценностная тематика не полу-
чила должного отражения. 

 

И ещё ряд любопытных 
фактов можно обнару-
жить у авторов исследо-

вания «Влияние социальных 
сетей на формирование цен-
ностных ориентаций студен-
ческой молодёжи (на примере 
студентов НИУ «БелГУ»)» (Во-
просы студенческой науки, Вы-
пуск №1 (65), январь 2022). Ав-
торское поисковое социологи-
ческое исследование пресле-
довало цель определить про-
блемный контур по обозначен-
ному в названии вопросу и бы-
ло проведено в декабре 2021 
года среди студентов очной 
формы обучения НИУ «БелГУ» 
(Белгородского государствен-
ного национального исследо-
вательского университета). 

Для социологов не стало не-
ожиданностью, что все рес-

понденты пользуются соци-
альными сетями, более того, 
делают это ежедневно. Боль-
шинство опрошенных (41%) 
проводят в социальных сетях 
по 8—12 часов — едва ли не 
большую часть дня. А 5% сту-
дентов и вовсе тратят на со-
циальные сети более 12 часов. 

Самыми популярными сре-
ди студентов являются соци-
альные сети «ВКонтакте» и In-
stagram (с марта 2022 года за-
прещена на территории РФ) 
— ими пользуются 100% опро-
шенных. Также в связи с этим 
можно выделить YouTube 
(81%) и социальную сеть Tik-
Tok (75%). Однако если гово-
рить о частоте использования 
упомянутых сервисов, распре-
деление здесь выглядит не-
сколько иначе: абсолютное 
первенство достаётся плат-
форме Instagram — как наи-
более часто используемую со-
циальную сеть её упомянули 
97% молодых людей. На вто-
ром месте находится «ВКон-
такте» (81%), на третьем — 
TikTok (68%). Сетями Twitter и 
«Одноклассники» на посто-
янной основе пользуются ме-
нее 10% опрошенных (6% и 
1% соответственно).  

Наиболее распространён-
ными целями использования 
социальных сетей являются 
общение (80%) и потребление 
развлекательного контента 
(78%). Реже всего студенты 
упоминали, что используют 
социальные сети для само-
образования (30%). Также 
треть респондентов заинте-
ресованы в потреблении по-
знавательного контента (33%) 

Согласно результатам опро-
са, абсолютное большинство 
молодых людей следят за бло-
герами, публикующими юмо-
ристический контент (80%). 
Более половины студентов, а 
именно 55%, следят за блоге-
рами, публикующими позна-
вательный контент. Пример-
но на том же уровне (52%) на-
ходится интерес молодёжи к 
аккаунтам, посвящённым ис-
кусству: фотографам, музы-
кантам, художникам и т.д. 

Новым направлением раз-
вития в социальных сетях ста-
новится сочетание гедонизма 
и эстетики: блогеры, ведущие 
страницы в этой тематике, как 
правило, показывают красоту 
в своём окружении и считают 
наслаждение высшим благом. 
За ними следят 28% студентов, 
принявших участие в опросе. 

Белгородские социологи 
также попытались выявить 
влияние соцсетей на ценност-
ные ориентации молодёжи. 
Респондентам было предло-
жено выбрать не более трёх 
значимых для них вещей в 
жизни. Так, на первом месте в 
рейтинге оказалась семья 
(95%). На втором — матери-
альное благополучие — 80%. 
Только 43% опрошенных по-
считали важной для себя 
карьеру, а в интересной рабо-
те заинтересованы лишь в 
35% случаев. В тройку аутсай-
деров вошли такие ценности, 
как духовное развитие, власть 
и общественное признание: 
18%, 4% и 2% соответственно. 

При ответе на вопрос о пла-
нах на ближайшие 5 лет сту-
денты, как правило, называли 
путешествия (52%), а также за-
работок (46%). О создании 
собственной семьи упомянули 
лишь 25% опрошенных. Завер-
шение профессионального об-
разования является приори-
тетом лишь для 36% студен-
тов, хотя это является их ос-
новным видом деятельности.  

Говоря о качествах, наибо-
лее важных в других людях, 
респонденты чаще всего от-
мечали ответственность (47%) 
и честность (44%). «Образо-
ванность» важна только для 
33% опрошенных студентов. 
Несмотря на собственную за-
интересованность в престиж-
ной работе и материальном 
благополучии, респонденты 
лишь в 14% случаев выделяют 
трудолюбие и продуктивность 
в работе как важное качество 
в окружающих людях.  

Комментируя полученные 
результаты, белгородские со-
циологи, в частности, отме-
чают: «К сожалению, в послед-
нее время в социальных сетях 
популяризируется убеждение, 
что для хорошего материаль-
ного положения не обязательно 
много работать. Блогеры про-
дают «инфопродукты», обучаю-
щие аудиторию способам за-
работка, не предполагающие 
официального трудоустрой-
ства, работы в какой-либо ком-
пании: как правило, эти спосо-
бы связаны именно с заработ-
ком в социальных сетях. Речь 
идёт о SMM-специалистах, тар-
гетологах, сторисмейкерах — 
людях, ведущих аккаунты за 
деньги. Такая идеология сни-
жает у молодёжи желание тру-
диться, но создаёт мечты о бо-
гатой и лёгкой жизни». 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО. 

Что выбирает молодёжь XXI века?
Оказывается, 72% работающих россиян не хотят, 

чтобы их дети выбрали ту же профессию, что и у них. 
Об этом свидетельствует опрос 10000 респондентов 
по всей стране, который провела служба «Авито Рабо-
та». Меньше всех желали бы продолжения трудовых 
династий жители Новосибирска (79%), Перми (78%) и 
Екатеринбурга (76%). Хороший повод задуматься: а 
что вообще у нас происходит с профориентацией мо-
лодёжи? А если шире: как обстоят дела с трудовым 
воспитанием? Есть ли оно? И есть ли в нём нужда? И 
каковы трудовые ценности новых поколений россиян?

Трудовые ценности                Участие в деятельности 
                                                общественных организаций 
                                                 Нет   В одной  В двух и более 

Заработная плата                    66          62                   55 
Интересная работа                  39          42                   37 
Возможность  
профессиональных 
достижений                               20          32                   37 
Работа, уважаемая  
широким кругом людей        10          15                   24 
Возможность инициативы   18          21                   24 
Ответственная работа            11          15                   13 
Перспективы карьеры           42          44                   42 
Благоприятный климат 
в коллективе                             31          35                   42 
Престижность работы            35          39                   37 
Возможность  
самореализации                      20          27                   24 

Таблица  — Трудовые ценности молодёжи в возрасте 
от 14 до 35 лет, состоящей в одной, двух общественных 

организациях, объединениях на некоммерческой основе 
и более, % респондентов, отметивших соответствующие 

ценности как наиболее значимые 


